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Cahiers du Cinéma 
reverencia longa argentino

PÁGINAS 1 E 2

PÁGINA 10

Rogério Reis

‘Trenque Lauquen’ é dividido em duas partes 

As interações do fotógrafo 
Rogério Reis com a cidade (e 
a praia, em particular) podem 
ser vistas na exposição ‘O Que 
Se Passa’, no Paço Imperial

Relator faz 
parecer a favor 
de Flávio Dino 
no Supremo

Cúpula 
social abre 
reunião do 
Mercosul 

PÁGINA 6

Empresa brasileira abre oportunidade com a Coreia 

ARNALDO NISKIER

Alberto, um nato 
pesquisador

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Hora de valorizar 
os subúrbios

PÁGINA 3

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 8

O senador Weverton Rocha (PDT-MA), 
relator da indicação de Flávio Dino para o STF, 
apresentou parecer favorável ao ministro da Jus-
tiça. Segundo Weverton, Dino teria um “cur-
rículo invejável”. Indicado por Lula, Dino será 
sabatinado pela Comissão de Constituição e 
Justiça no dia 13 de dezembro. 

Cidades da Região Serrana do Rio contam 
com uma programação especial neste fim de 
ano, a tradicional iluminação comada a eventos 
culturais para todas as idades, animam os mora-
dores e aquecem o turismo. A Terra de Luz (Te-
resópolis) e o Natal Imperial (Petrópolis) foram 
abertos no fim de semana e seguem até janeiro.

PÁGINA 13

PÁGINA 4

Programação 
natalina anima 
cidades da 
Região Serrana

Após assegurar cinco vitórias no merca-
do europeu para sua maior aposta na área 
militar, a Embraer conseguiu o seu primeiro 
cliente na Ásia. A Coreia do Sul anunciou a 
aquisição do C-390 para a sua frota de avia-
ção tática. O valor do contrato é estimado em 
US$ 554 milhões.

O Museu do Amanhã foi pal-
co da Cúpula Social do Mercosul, 
que abriu os trabalhos de debate 
para melhorias nos países sul-a-
mericanos, que será finalizado no 
fórum dos chefes de Estado, pro-
gramado para quinta-feira, dia 7.

PÁGINAS 4 E 5 

Os destaques 
nas telas de 
Aruanda

Empresa do xerife do consumidor tem 
negócios milionários com supermercados

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Agência de publicidade do secretário de Defesa do Consumidor do 

Estado do Rio ganha conta de R$ 30 milhões da Rede Economia

Já indicado secretário de Defesa do Consumidor, 
Gutemberg Fonseca participou da concorrência 
das agências de publicidade e defendeu 
pessoalmente a renovação do seu contrato 

A Rede Economia coleciona denúncias no 
Procon Municipal e no Estadual. Diversidade de 
gestão dificulta o saneamento de problemas 
das operações 

Adelino Ribeiro Alves é presidente da Associação 
Redeconomia de Supermercados do Estado do Rio de 
Janeiro, que reúne 12 redes independentes. Ele não 
participou da apresentação das agências
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: EUA QUEREM AMPLIAR COMÉRCIO NA AMÉRICA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 5 de dezembro 
de 1923 foram: Estados Unidos ini-
ciam conversas com países sul-ame-

ricanos para acordos comerciais no 
continente. Congresso Pan-Ame-
ricano da Cruz Vermelha termina 
com um documento pedindo paz 

mundial. No Sul, discute-se as con-
dições para um acordo de paz na re-
gião. Senadores propõem emendas 
ao orçamento da agricultura.

HÁ 75 ANOS: CÂMARA MODIFICA PROJETO DAS VAGAS DOS COMUNISTAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 5 de dezembro de 
1948 foram: Situação política na Ve-
nezuela se encaminha para a pacifi -

cação, com Gallegos no poder. Egito 
volta a ameaçar sair da ONU caso a 
situação da Palestina não tenha uma 
defi nição favorável aos árabes. Co-

missão de Constituição de Justiça da 
Câmara modifi ca projeto sobre as 
vagas remanescentes dos parlamen-
tares comunistas. 

Conta de luz deve subir até 10,4% 
no próximo ano com peso dos subsídios

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-CONCURSO UNIFICA-
DO NACIONAL: buscador do 
Globo mostra vagas por salário 
e escolaridade. Candidato pode 
consultar vagas em ministérios 
ou agências. Ferramenta permite 
ao candidato consultar quais são 
as oportunidades em cada minis-
tério ou agência, elencando por 
faixa salarial e exigência de ensi-
no médio ou curso superior. Por 
Renan Monteiro e Gustavo Sil-
va. O governo federal vai lançar 
até o próximo dia 20 o edital de 
seu primeiro Concurso Público 
Nacional Unifi cado (CPNU), já 
apelidado de “Enem dos concur-
sos”, que vai oferecer, numa única 
prova, 6.640 vagas. A Fundação 
Cesgranrio será responsável pela 
aplicação da prova. Só será permi-
tida uma inscrição por CPF. A ex-
pectativa é que a taxa de inscrição 
fi que em torno de R$ 100, com 
isenção para candidatos da baixa 
renda, assim como para benefi -
ciários do Bolsa Família. (...) (O 
Globo)

2-ARMAS ROUBADAS POR 
BOLSONARO - Joias árabes e 
armas foram roubadas por Bol-
sonaro e devem ser devolvidas 
em 15 dias, diz parecer do TCU. 
Por Plinio Teodoro. Em parecer 
encaminhado aos ministros do 
Tribunal de Contas da União, a 
área técnica da corte afi rma que 
Jair Bolsonaro (PL) roubou do 
acervo da Presidência da Repú-
blica joias, relógio e armas rece-
bidos como presentes em viagens 
internacionais, especialmente no 
Oriente Médio, e recomenda que 
o ex-presidente seja obrigado a 
devolver tudo em um prazo de 15 
dias. O documento, revelado por 
Bela Megale no jornal O Globo, 
diz literalmente que houve “des-
vio” dos bens que pertencem ao 
patrimônio da União. (...) (Revis-
ta Fórum)

3-Praça da Liberdade, em BH, 
é depredada depois de ‘caça ao 
tesouro’ proposta por infl uencia-
dor. Publicação de subcelebrida-
de mineira, que deixou envelope 
com dinheiro escondido no local, 
causou tumulto e danos ao patri-

mônio público. Por Iara Vidal. 
Uma publicação do infl uenciador 
digital � iago Henrique, no Ins-
tagram, rede em que tem 460 mil 
seguidores, que anunciou uma 
“caça ao tesouro”, causou tumulto 
e depredação do patrimônio pú-
blico e virou caso de polícia.  (...) 
(Revista Fórum)

4-CONTA DE LUZ deve subir 
até 10,4% no próximo ano com 
peso dos subsídios. Mesmo com 
reservatórios cheios, brasileiro 
deve pagar mais pela energia em 
2024. Por Alvaro Gribel. Mesmo 
com os reservatórios das hidrelé-
tricas cheios, os consumidores 
pagarão mais nas contas de luz 
no próximo ano. A expectativa é 
de um aumento médio em todo 
o país de 6,58%, mas que pode 
chegar a 10,41%, a depender de 
discussões jurídicas sobre cré-
ditos de impostos que têm sido 
usados para atenuar os reajustes. 
É valor acima da infl ação prevista 
para este ano, de 4,53%, e para 
2024, de 3,91%. As previsões fo-
ram feitas pela Associação Brasi-
leira dos Grandes Consumidores 
de Energia (Abrace). Na Enel, 
em São Paulo, a conta pode su-
bir de 9% a 12%, a depender de 
decisão judicial. No Rio, os rea-
justes da Light podem oscilar de 
1,34% a 7,61%. Os valores são 
decididos pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel). (...) 
(O Globo)   

5-CIÊNCIA? Presidente da 
COP28 nega ‘haver ciência’ que 
justifi que corte de combustíveis 
fósseis e alarma cientistas, revela 
jornal. Falas de Sultan al-Jaber 
ocorreram em evento on-line 
em 21 de novembro e vieram à 
tona domingo. O presidente da 
COP28, Sultan al-Jaber, alarmou 
cientistas ao afi rmar recentemen-
te que “não há ciência” indican-
do a necessidade de eliminar os 
combustíveis fósseis para limitar 
o aquecimento global a 1,5°C — 
uma questão central na cúpula cli-
mática da ONU em Dubai, com 
alguns defendendo uma “descon-
tinuação” e outros a “desacelera-
ção” gradual. (...) (O Globo)

6-PERÍCIA - A perícia cri-
minal é imprescindível: sua 
fl exibilização afronta a ordem 
jurídica. Por Willy Hauff e. 
Neste tão importante Dia do 
Perito Criminal, relembramos 
o quanto ainda há a evoluir no 
Sistema de Justiça do Brasil. A 
premissa da perícia ofi cial de 
natureza criminal é trazer à 
tona a verdade dos fatos, doa 
a quem doer. Os profi ssionais 
que exercem a atividade atuam 
com isenção, imparcialidade 
e de forma equidistante das 
partes, sempre guiados pela 
ciência e com o propósito de 
garantir o direito fundamental 
à prova – pilar de um julga-
mento justo, da ampla defesa 
e do contraditório. Contudo, 
recentemente, foi aprovada a 
Lei Orgânica das Polícias Ci-
vis (Lei nº 14.735/23), que 
exorbita de sua fi nalidade e en-
tra em matéria privativa do Di-
reto Processual Penal, criando 
peças chamadas “Laudo Inves-
tigativo” e “Recognição Visio-
gráfi ca”, com caráter “técnico e 
científi co”, as quais poderão ser 
executadas por qualquer poli-
cial. Tal providência dentro da 
investigação afronta fl agrante-
mente as atribuições periciais, 
sobrepondo-se à investidura 
dos Peritos e a suas premissas 
e obrigações legais, não tendo 
qualquer mecanismo de ga-
rantia contra vieses de confi r-
mação, ao contrário da prova 
pericial. (...) (O Estado de S. 
Paulo)

7-VIVENDO NO ESGOTO 
- São Paulo tem mais de 600 
mil pessoas vivendo em meio 
ao esgoto e sem saneamento. 
Capital exclui de serviços bá-
sicos comunidades inteiras à 
beira do rio Tietê. Por � iago 
Bethônico. O esgoto é jogado 
direto no rio, que na primeira 
chuva mais forte invade a casa 
com sua água cinza, estragando 
os móveis e espalhando doen-
ças. O cheiro forte e azedo é 
onipresente, e a visita de ratos, 
praticamente diária. (...) (Folha 
de S. Paulo)

8-FUNDO AMAZÔNIA – 
Reino Unido anuncia mais R$ 
215 milhões para o Fundo Ama-
zônia. Na COP28, governo bri-
tânico também transferiu R$ 500 
milhões já prometidos ao fundo. 
Agência Brasil - O Reino Unido 
anunciou sábado (2) a doação 
de 35 milhões de libras (cerca de 
R$ 215 milhões) adicionais para 
o Fundo Amazônia. O anúncio 
foi feito pela ministra de Segu-
rança Energética do Reino Uni-
do, Claire Coutinho, em meio à 
COP28, Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças Climá-
ticas, em Dubai, nos Emirados 
Árabes Unidos. Em maio, o pri-
meiro-ministro do Reino Unido, 
Rishi Sunak, já havia anunciado 
um aporte de 80 milhões de li-
bras (cerca de R$ 500 milhões) 
no Fundo Amazônia. (...) (Folha 
de S. Paulo)

9-RÁDIO YANDÊ: a primei-
ra web rádio indígena do Bra-
sil. Por Juliana Afonso e Lucas 
Bois. “Hai amoite ndoikua’ai 
mbaeve/ Korap oguarê amoi-
te tenonde/Apuka penderehe, 
nde ave reikotevê/ Che ñe’e 
avamba’e oi chendive”. Você 
entende o que está escrito? Esse 
é um trecho da música Koan-
gagua, do Brô MC’s, grupo de 
rap formado por integrantes in-
dígenas Guarani-Kaiowá. Essa 
é uma canção que não circula 
pelos circuitos comerciais e que 
você possivelmente não escuta-
ria sem uma busca ativa. Existe 
um espaço, porém, que se de-
dica a transmitir músicas, no-
tícias, entrevistas e programas, 
feito por e para as etnias indíge-
nas brasileiras: a Rádio Yandê, 
a primeira web rádio indígena 
do Brasil. No ar desde 2013, a 
Rádio Yandê tem como obje-
tivo difundir e potencializar a 
cultura indígena. (...) (ijnet)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A Academia Brasileira de 
Letras sentirá muito a falta de 
Alberto da Costa e Silva, que 
nos deixou aos 92 anos de ida-
de. Diplomata, poeta e  histo-
riador ocupava a cadeira nº 9 
da ABL, tendo sido também 
por um período o seu efi ciente 
presidente.

No Governo Sarney, exer-
ceu a direção da Embaixada do 
Brasil em Portugal e organizou 
uma visita de imortais, de que 
temos a melhor das lembran-
ças. Publicou nove livros sobre 
o continente africano, entre os 
quais: “A enxada e a lança: a 
África antes dos portugueses”, 
lançado em 1992, e “A  manilha 

e o libambo: a África e a Escra-
vidão, de 1500 a 1700”, que saiu 
dez anos depois.

Foi diversas vezes premiado 
com o famoso “Jabuti” e o “Ca-
mões”, mas ele costumava dizer 
que a sua maior láurea foi o tí-
tulo de doutor honoris causa da 
Universidade de Ifé, na Nigéria. 
Recebeu também o Troféu Juca 
Pato. Sua morte foi também la-
mentada pelo presidente Lula, 
que o qualifi cou como um dos 
mais importantes conhecedo-
res da África existentes no Bra-
sil.

Tinha orgulho de afi rmar 
que seguia a trilha do pai, An-
tônio Francisco da Costa e Sil-

va, poeta e funcionário público, 
que havia sido desconsiderado 
pelo Barão do Rio Branco, na 
carreira pública, segundo ele 
“por ser muito feio”. O nosso 
acadêmico nunca se conformou 
com essa agressão.

A sua curiosidade pela Áfri-
ca surgiu depois de muitas leitu-
ras da obra de Gilberto Freyre. 
Depois de Lisboa, assumiu di-
versos encargos diplomáticos 
em Caracas, Washington e Ma-
dri. Na Nigéria fi cou por cinco 
anos, mais tarde exercendo essa 
mesma função em Portugal, na 
Colômbia e no Paraguai. Atri-
bui ao ex-governador Carlos 
Lacerda o estímulo para escre-

ver sobre a experiência africana. 
Costumava afi rmar que seguia 
a máxima de Goethe: “A cultu-
ra é a soma de poesia e história.”

Seus poemas sobre a esposa 
Vera, precocemente falecida, 
foram também premiados. Na 
década de 2.000 lançou “Um 
rio chamado Atlântico”. Em 
diversos textos condenou o ra-
cismo e defendeu as cotas racis-
tas. Foi também memorialista, 
com  livros como “O espelho 
do Príncipe” e “A invenção do 
desenho.”

*Escritor. Membro da 

Academia Brasileira 

de Letras

Arnaldo Niskier*
Um grande africanista

Opinião do leitor

Esporte brilha

Em meio a tantos dessabores no mundo po-
lítico, o esportivo mostra a beleza do Brasil. Não 

no futebol, mas sim nas modalidades olímpicas, 

com as meninas Rayssa Leal e Mayra Aguiar 

brilhando no skate e judô, levando a bandeira 

nacional para o lugar mais alto do pódio!

Marcos Alves de Barcellos 
São Paulo - São Paulo

R$ 3,19 bilhões 
somente em outubro

Segurança do cidadão 
em primeiro lugar

EDITORIAL

Impossível não enaltecer 
os dados divulgados, recen-
temente, pelo Ministério do 
Turismo. Foram quase R$ 3,2 
bilhões deixados em nosso 
país somente por turistas es-
trangeiros. Imaginem se con-
tássemos, junto, os gastos dos 
próprios turistas brasileiros... 

Para termos noção de que 
o setor turístico é sim muito 
importante para a economia 
do país, no acumulado do 
ano, os gastos já chegam a R$ 
27,8 bilhões. O mesmo pe-
ríodo, antes da pandemia do 
novo coronavírus — em que o 
setor foi um dos mais afetados 
por conta das restrições — foi 
ultrapassado. Em 2019, foram 
R$ 24,4 bi.

Como falamos na semana 
passada, enaltecendo também 
a grande quantidade de vagas 
de emprego temporárias por 
conta da semana da Black Fri-
day e do fim de ano, as festas 
estão chegando e a expectati-
va, com números como estes, 
não tem como não ser a maior 
de todas. 

No Rio, por exemplo, to-
dos os anos considerado um 
dos principais destinos para 
a virada de ano, já tem que se 
preparar. Escrevam: teremos 
um dos maiores réveillon dos 

últimos tempos, em questão 
de quantidade de turistas na 
cidade. A hotelaria carioca, 
totalmente equipada e prepa-
rada para oferecer o melhor 
serviço de qualidade possível, 
com certeza já está se prepa-
rando para a segunda quin-
zena de dezembro e início de 
janeiro.

E para que essa expectativa 
realmente seja superada, pre-
cisamos também do trabalho 
das autoridades competentes 
em relação à segurança. Ne-
nhum turista mais quer ser 
vítima de marginais em locais 
que somente estão para se di-
vertir e, diretamente, contri-
buir com a economia local.

Ah! E para finalizarmos 
este texto em alto astral... 
Neste fim de semana, na Ci-
dade do Samba, no Rio, já 
sentimos o gostinho de como 
será fevereiro de 2024 com a 
maior festa do mundo. O Car-
naval também já está logo aí e 
promete movimentar cada vez 
mais a economia brasileira. 

É o país voltando a ser 
vitrine do turismo para o 
mundo e é o mundo intei-
ro querendo visitar as terras 
brasileiras. Já dizia Ben Jor... 
“País tropical abençoado por 
Deus e bonito por natureza”.

O governo do Rio vem 
cumprindo o seu papel no com-
bate à criminalidade, mas a sen-
sação de segurança, para muitos 
cariocas, ainda não está 100%. 
Áreas consideradas nobres, 
como Barra e Recreio, já estão 
sofrendo com o crescimento 
das milícias, principalmente 
em locais antes considerados 
seguros. 

As cenas vistas com os ôni-
bus dos BRTs queimados, pela 
morte de um dos chefes do 
tráfi co da Zona Oeste, mostra 
como o crime organizado está 
se expandindo na cidade, da 
mesma forma em que a atuação 
da polícia também deve seguir 
a mesma toada. 

Nem a Zona Sul, se salva, 
pois também está uma missão 
complicada. Recentemente, 
circula na internet um vídeo de 
um senhor sendo, literalmente, 
nocauteado enquanto andava 
por Copacabana. Um grupo de 
garotos, de mais de cinco pes-

soas, se debruçam no senhor e 
levam todos os pertences dele, 
deixando-o no chão. Isso em 
meio a parte mais movimenta-
da do bairro. 

O que, mais do que nunca, 
deve ser feito, é um aumento 
do policiamento em locais de 
grande circulação, mesmo com 
os programas Segurança Pre-
sente, que já auxiliam os ofi ciais 
no patrulhamento da cidade. 

O Rio é uma porta de en-
trada de muitos turistas e não 
pode fi car com essa mancha de 
insegurança mundo afora. A 
atual gestão estadual sabe disso 
e trabalha constantemente para 
coibir assaltos e essa sensação 
de medo da população. Porém, 
ainda há muito para melhorar 
e as coisas não vão acontecer 
da noite para o dia. Por isso, 
quanto mais denúncias aconte-
cerem, melhor para os agentes 
públicos saberem onde, de fato, 
devem investir no patrulha-
mento.  
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 TRANSBRASIL: O JAÉ VAI DAR CONTA? 
Com data prevista de inauguração em 13 de janei-
ro de 2024, a pista do BRT Transbrasil, na Ave-
nida Brasil, vai pôr à prova o novo sistema de bi-
lhetagem eletrônica da Prefeitura do Rio. Quem 
acompanha o assunto de perto está muito preocu-
pado com o desempenho do bilhete eletrônico Jaé, 
diante do desafi o de transportar até 250 mil passa-
geiros por dia no novo corredor de ônibus que liga-
rá Deodoro ao Centro do Rio. Afi nal, o novo car-
tão de transporte da Prefeitura ainda não mostrou a 
que veio. Mais de 120 dias depois do início da ope-
ração no BRT, o Jaé contabiliza uma média de ape-
nas 800 viagens diárias, menos de 1% do total de 
deslocamentos registrados diariamente nos corre-
dores Transoeste, Transcarioca e Transolímpica. 
Não bastasse, o governo municipal anunciou recen-
temente o adiamento do cronograma de instalação 
dos validadores nos ônibus municipais, vans legali-
zadas e VLT. Agora, a dúvida que surge é se a Secre-
taria Municipal de Transportes vai precisar recorrer 
mais uma vez ao cartão Riocard, como vem aconte-
cendo atualmente no BRT.

A APOSTA DO PT EM TRÊS RIOS - A pos-
se da nova executiva do PT de Três Rios, na sexta-fei-
ra (1º), foi festiva, com direito a muito samba e discur-
sos otimistas. O novo presidente do partido, Leandro 
Galdino, promete uma forte nominata para a Câmara 
Municipal e anunciou que pretende reconstruir o par-
tido no embalo da eleição de Lula, o mais votado para 
a presidência. A administradora Natacha Alves é a pré-
-candidata do PT à prefeitura, em 2024. Petista de car-
teirinha, promete uma campanha intensa ao lado dos 
militantes e tem o apoio da ex-prefeita de Barra Man-
sa, Inês Pandeló, que participou do evento do partido 
em Três Rios.

 FARAH DE VOLTA AO JOGO - O secretário 
estadual de Desenvolvimento Econômico, Vinicius 
Farah, pretende voltar para ao jogo e já é tido como 
pré-candidato à prefeitura de Três Rios, que já foi co-
mandada por ele entre 2009 e 2016. Farah está com 
uma agenda recheada no município. Acompanhou, 
em meados de novembro, a visita que executivos da 
gigante chinesa Yadea - líder mundial no segmento 
de motos elétricas – fi zeram a Três Rios, em busca 
por locais e infraestrutura adequada para instalação 
de uma unidade no Estado do Rio. “Estivemos na ci-
dade de Três Rios, onde apresentei as oportunidades 
que o município oferece para expansão e desenvolvi-
mento da empresa, além de estar numa localização 
que facilita toda a logística e o escoamento da produ-
ção!”, disse Farah.

 ISENÇÃO DE IMPOSTOS EM VEÍCU-
LOS PARA PCDS - O deputado estadual Jari Oli-
veira (PSB) protocolou Indicação Legislativa na Alerj 
para solicitar que o Estado do Rio adote a alteração do 
convênio que garante isenção de ICMS (Imposto so-
bre Circulação de Mercadorias e Serviços) na compra 
de veículos para Pessoas com Defi ciência (PCDs). A 
proposta do Conselho Nacional de Política Fazendá-
ria – CONFAZ, de setembro de 2023, e publicada em 
Diário Ofi cial da União (DOU) em outubro, aumen-
ta o valor limite para aquisição do veículo com descon-
to no imposto. Jari pede urgência ao Poder Executivo, 
que envie à Alerj um Projeto de Lei para garantir às pes-
soas com defi ciência física, visual, mental severa ou pro-
funda, síndrome de Down ou autistas o direito a este 
benefício.

 PLANO DE MANEJO - O procurador da Jus-
tiça do Ministério Público Federal, Charles Stevan 
da Mota, está cobrando da Prefeitura de Petrópolis 
e do Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan) um plano de manejo para o patri-
mônio arbóreo do Centro Histórico da cidade. De 
acordo com o procurador, há cerca de R$ 700 mil em 
recursos que podem ser usados na elaboração do do-
cumento e que atualmente estão parados. O dinhei-
ro é fruto de uma compensação fi rmada em Termo 
de Ajustamento de Conduta (TAC) e que, se não for 
usado, será destinado à União.

RELATÓRIO FINAL - A CPI das ONGs, ins-
talada no Senado, apresenta nesta terça-feira (5) seu 
relatório fi nal. Por um cochilo do governo, a CPI 
acabou tendo o domínio da oposição. Presidida pelo 
senador Plínio Valério (PSDB-AM), ela irá apontar 
para eventuais ações de Organizações Não-Governa-
mentais na Amazônia que, em nome da preservação 
ambiental, gerariam prejuízos para a população lo-
cal. Lido o relatório, a comissão pode conceder vis-
tas por até 5 dias antes da votação. A CPI tem até 19 
de dezembro para concluir seus trabalhos.

CAIXA DA PANDORA - “Conseguimos abrir a 
caixa de Pandora para que a população pudesse ter co-
nhecimento do que acontece na Amazônia”, diz Plí-
nio Valério. “As pessoas que moram na fl oresta hoje es-
tão sendo usadas por ONGs que ganham dinheiro em 
cima deles. Precisamos dar soluções a elas”. A Comissão 
ouviu lideranças indígenas que denunciaram manipu-
lação, exploração, perda de autonomia e que os recursos 
de ONGs não chegam nas comunidades.

PINGA-FOGO MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

Em qualquer grande cidade, é um 
privilégio morar num bairro servido por 
transporte sobre trilhos que, em meia 
hora, leve o passageiro até o centro. Isso 
vale para Estados Unidos, Europa, mas 
não para o Rio.

O abandono, histórico e sistemáti-
co, do transporte ferroviário gerou uma 
situação absurda, que fi ca ainda mais evi-
dente quando vista das janelas do trem. 
O que se constata são bairros decaden-
tes, alguns deles favelizados, decorados 
cercados por cercas que tentam servir de 
barreira à violência.

Os interesses imobiliários fi zeram 
com que, há decádas, grandes investi-
mentos públicos fossem direcionados 

para as áreas litorâneas, é que explica a 
bilionária expansão do metrô para a Bar-
ra. A Olimpíada, que deveria ter sido se-
diada em áreas centrais da cidade, serviu 
de pretexto para as obras. 

Como há tempos observa o arqui-
teto e urbanista Sérgio Magalhães, o di-
nheiro investido na Linha 4 seria mais 
do que sufi ciente para transformar os 
trens em metrô. Não se trata de se cons-
truir muitos túneis ou viadutos. Como 
ele explica, o que diferencia o trem do 
metrô é que o primeiro tem horários; o 
segundo, intervalos. Trens como os da 
Supervia têm horários fi xos e/ou inter-
valos muito grandes de, pelo menos, 15 
minutos, bem superiores aos do metrô.

Um investimento de peso na melho-
ria das vias, dos vagões, da sinalização e 
das estações permitiria que a fantástica 
rede de trilhos ferroviários do Rio — a 
malha da Supervia tem 270 quilômetros, 
é cinco vezes maior que a do metrô.

Como também repete Sérgio Ma-
galhães, ex-presidente do Instituto de 
Arquitetos do Brasil e ex-secretário mu-
nicipal de Habitação, cidades boas são 
concentradas e não espalhadas. A expan-
são para a Zona Oeste, digamos, clássica 
e, mais recentemente, para a Barra e Var-
gens afastou populações do Centro, dos 
empregos, de grandes escolas, de equipa-
mentos culturais.

Levar tanta gente para tão longe — 

Santa Cruz fi ca a 70 quilômetros do 
Centro do Rio — exigiu investimentos 
em infraestrutura, asfalto, em redes elé-
tricas e de saneamento. Algo que expli-
cável pela sempre presente vontade de se 
jogar os mais pobres para longe e de abrir 
caminhos para o mercado imobiliário. A 
geografi a do Rio complica ainda mais a 
situação: aqui, o Centro fi ca no extremo 
leste da cidade, o que aumenta sua dis-
tância para bairros tornados periféricos.

O que chamamos de carioquismo 
vem dos subúrbios que, ao longo dos sé-
culos, receberam moradores de diferen-
tes origens, que formataram expressões 
culturais tão importantes como as esco-
las de samba. 

Não é nada difícil mudar a cara dos 
subúrbios, mas é preciso vontade políti-
ca para investir na melhoria da infraes-
trutura já existente — como a do trans-
porte por trilhos — e propor alterações 
na legislação urbanística que viabilizem 
a reforma de antigos prédios e possibili-
tem a construção de outros, preferencial-
mente, voltados para a rua e não para si 
mesmos. 

Ano que vem tem eleição para pre-
feito: cada candidato deveria, longe das 
câmeras, pegar o trem na Central e ir até 
os limites da cidade. Vai observar a deca-
dência que se impõe pelas janelas e per-
ceber as tantas possibilidades de criação 
de um Rio melhor. 

Fernando Molica

Subúrbios desperdiçados

Empresa do xerife do consumidor tem
negócios milionários com supermercados - I

Agência de publicidade do Secretário de Defesa do Consumidor do 
Estado do Rio ganha conta de R$ 30 milhões da Rede Economia

Por Cláudio Magnavita*

S
im. Existe algo sagrado nas 
relações de consumo: são os 
órgãos de defesa do consu-

midor. Eles servem para equalizar a 
briga de Davi e Golias, na qual a po-
pulação sempre saia perdendo, antes 
da criação dos Procons e similares.

As reclamações dos consumidores 
com os supermercados são frutos de 
uma relação do dia a dia e uma das 
mais relevantes. Grande parte do 
salário do trabalhador é destinado 
a colocar comida na mesa. Ou seja, 
fi cam com os supermercados. Ter 
os órgãos de defesa do consumidor 
isentos e vigilantes, é uma salvaguar-
da para o cidadão.

Como explicar à D. Maria, que 
está no caixa de uma das 100 lojas do 
supermercado da Rede Economia, 
com o seu dinheiro contado, com 
produtos que foram escolhidos para 
caber no seu apertado orçamento, 
que o xerife que deveria defender o 
consumidor fechou para a sua em-
presa de publicidade um contrato 
anual de R$ 30.000.000,00 (trinta 
milhões de reais) e que recebe, men-
salmente, R$ 150.000,00 (cento e 
cinquenta mil reais)? Ela vai acredi-
tar que este consórcio, formado por 
12 redes de supermercados de porte 
médio e espalhada por todo lado es-
tado, será fi scalizado com a isenção 
que ele tanto precisa?  

É exatamente este cenário que se 
formou no Estado do Rio de Janeiro 
com a nomeação, no último dia 23 
de outubro, do secretário Estadual 
de Defesa do Consumidor, Gu-
temberg de Paula Fonseca, que tem 
na sua pasta o Procon Estadual. A 
confi rmação da sua nomeação como 
‘Xerife do Consumidor’ do Governo 
do Estado foi manchete do Correio 
da Manhã no dia 17 de outubro. O 
governador Cláudio Castro acatava 
a indicação pessoal do senador Flá-
vio Bolsonaro e Fonseca era comu-
nicado, entregando os documentos 
necessários para a nomeação.

Nos dias 17 e 18 de outubro, qua-
tro grandes agências de publicidade 
do Rio, entre elas uma multinacio-
nal, desfi lavam na sede da Rede Eco-
nomia, atendendo um convite para 
disputar uma das maiores contas 
de varejo carioca. Os diretores das 
agências faziam suas apresentações 
técnicas, para as quais haviam se pre-
parado, contratando especialistas e 
consultores de varejo. O investimen-
to de uma agência para conquistar 
uma conta deste porte está entre R$ 
50.000,00 a R$ 100.000,00. Exata-

mente o que ocorreu para as apre-
sentações naqueles dois dias. Partici-
param as agência 3A, 3mais, ECom, 
Jor e a multinacional WMcCann 
Rio, além da pequena YXE, que já 
atuava na conta e lutava contra o de-
sejo de mudança, materializado com 
o convite para estas empresas reno-
madas dizerem proposta.
Alguns dos participantes do mer-
cado publicitário nunca tinham 
ouvido falar da YXE, uma micro 
empresa, com capital social de R$ 
60.000,00 (sessenta mil reais), no 
Recreio dos Bandeirantes. Ela tem 
como sócios Viviane Olímpia Mes-
quita Santos (a administradora) e o 
seu marido, o publicitário Gutem-
berg de Paula Fonseca, que no seu 
LinkedIn se apresenta como CEO.

Além de ter como principal cliente 
a Rede Economia, a agência conquis-
tou algum protagonismo ao fazer 
parte do vídeo da campanha de ree-
leição do prefeito Marcelo Crivella. 
Apesar de ter sido secretário de Or-
dem Pública e da extrema confi ança 
do prefeito, a agência de Fonseca pro-
cessou Crivella, na pessoa física, por 
uma dívida de campanha não honra-
da pelo Partido Republicano, de R$ 
300.000,00 (trezentos mil reais).

Propostas apresentadas, algumas de-
las aplaudidas e concretizado o desejo 
de mudança, o processo seletivo pas-
sou a ser conduzido por três dirigentes 
da Rede Economia responsáveis pelo 
Marketing. O presidente da Rede, 
Adelino Ribeiro Alves, afi rmou à colu-
na que não participou da seleção.

Na primeira semana de novembro, 
o mercado aguardava ansiosamente 
a decisão da Rede Economia sobre 
a nova agência que teria o controle 
da verba anual de R$ 30.000.000,00 
(trinta milhões de reais). O con-
ceituado site especializado Janela 
Publicitária publicou, no dia 07 de 
novembro passado, a notícia que sur-
preendeu as grandes agências com o 
título: “Rede Economia renova sua 
conta na YXE, após concorrência”.  

Uma coincidência colocou uma 
pulga atrás da orelha dos publicitá-
rios. O Diário Ofi cial do Estado pu-
blicou, no dia 23 de outubro, a no-
meação do publicitário Gutemberg 
Fonseca como secretário estadual de 
Defesa do Consumidor, pasta a qual 
o Procon Estadual está subordinado.  

Presidida por Adelino Ribeiro 
Alves, a Rede Economia é, na reali-
dade, Rederj - Associação Redeco-
nomia de Supermercados do Estado 
do Rio de Janeiro, inscrita no CNPJ 
03.192.886/0001-00, como Asso-

ciação Privada e código de atividade 
94.11-1-00, referente a atividades de 
organizações associativas patronais 
e empresariais, que tem como ob-
jetivo as atividades de organizações 
associativas patronais e empresariais 
representam o segmento interessado 
no desenvolvimento, aprimoramento 
e prosperidade de empresas e compa-
nhias. Compreende também as ativi-
dades de confederações, federações e 
associações empresariais e patronais, 
voltadas para a representação (peran-
te órgãos governamentais) e para a 
difusão de informações. Finalmente, 
essa classe também se relaciona com 
as atividades de câmaras de comércio 
(e organizações e corporações simila-
res). A sua sede é na Avenida Salvador 
Allende, 6555, 2º Andar do Pavilhão 
das Artes, Sala 105 e é presidida por 
Adelino Ribeiro Alves, desde 31 de 
janeiro de 2020.

Adelino Ribeiro Dias é sócio 
fundador do Supermercados Feira 
Nova, sociedade empresarial regis-
trada no CNPJ 36.525.319/0001-
88, com capital social de R$ 
3.000.000,00 (três milhões de reais) 
e matriz em São João do Meriti. É 
um dos líderes desse consórcio de 
empresas que contratou a agência 
de publicidade do secretário esta-
dual de Defesa do Consumidor. 
Esta associação guarda-chuva é for-
mada ainda pelas redes Cariocão 
Supermercados; Polisuper Super-
mercados; Celma Supermercados; 
Rainha da Figueira; Feira Nova Su-
permercados (a empresa da família 
Ribeiro Alves); Rei do Rio Super-
mercados; Flor da Posse Supermer-
cados; Rei Supermercados; Impac-
to Supermercados; Zona Norte 
Supermercados; e Compre Mais.

A agência do secretário estadual 
da Defesa do Consumidor passou a 
administrar a verba de publicidade 
destas 12 redes de supermercados, 
muitas delas alvo de operações dos 
Procons municipais e estadual, com 
histórico de lojas interditadas, au-
tuação por propaganda enganosa, 
venda de produtos estragados, entre 
outras irregularidades. Uma pesqui-
sa no Google com o termo “Rede 
Economia /Procon” aponta um his-
tórico que revela o receio destas 12 
redes e quase 100 lojas com os ór-
gãos de fi scalização.

Para os participantes da concor-
rência publicitária, foi revelada que 
a decisão, que privilegiou a empresa 
do Xerife do Consumidor do Gover-
no Estadual, não foi defi nitiva, não 
sendo assinado nenhum contrato e 
mantendo em aberto a data de ven-
cimento.  

Segundo um dos publicitários que 
participou da concorrência da Rede 
Economia, ter o titular do órgão 
maior estadual da defesa do consumi-
dor como concorrente é um obstácu-
lo que nunca imaginaram. “Se eu sou-
besse que meu adversário seria o fi scal 
destas redes de supermercado nós não 
teríamos participado”, afi rmou.

Quem tem hoje a obrigação de 
defender a D. Maria, uma das mi-
lhares chefes de família que contam 
as moedas para colocar comida na 
mesa, e exigir uma relação de consu-
mo transparente, tem na sua empresa 
a gestão da milionária verba anual de 
R$ 30.000.000,00 (trinta milhões de 
reais); com uma comissão que oscila 
entre 8 a 10% (R$ 2.600.000,00); 
uma remuneração mensal de R$ 
150.000,00 ou R$ 1.800.000,00 (um 
milhão e oitocentos mil reais) ao ano; 
além da bonifi cação por volume de 
veiculação, o famoso BV, que garante 
um comissionamento adicional pela 
concentração da verba publicitária 
em veículos específi cos. Um negócio 
que despertou o interesse dos maiores 
nomes do mercado publicitário.

O OUTRO LADO - O presiden-
te da Associação Rede Economia, 
Adelino Ribeiro Alves, afi rmou à 
coluna que a relação de Gutem-
berg Fonseca, a quem ele chama de 
Guto, com o setor supermercadista 
começou através do pai, que era re-
presentante comercial. “Ele já esteve 
aqui, saiu e voltou a ter a nossa con-
ta”, afi rmou Alves. “Nós queríamos 
experimentar uma visão diferente e 
o conselho resolveu fazer a concor-
rência, da qual não pude participar. 
Aqui, cada dirigente atua na área que 
é mais vocacionada. Acredito que 
houve uma decisão de mantê-lo de-
pois que ele propôs uma redução da 
remuneração”. Sobre a atual compo-
sição da Rede Economia, o presiden-
te explica “temos 12 redes, que, na 
realidade, são 18, já que em algumas 
houve o desdobramento familiar”.

Para um especialista do setor, esta 
associação de pequenas e médias re-
des é um sucesso do setor no Rio. No 
ranking de supermercados, a primei-
ra posição é do Guanabara, seguido 
pelo SuperMarket (um consórcio 
similar); Rede Mundial; e em quar-
to, a Rede Economia. “Este conceito 
associativo se apoia em um tripé: po-
der da compra coletiva com volume, 
marketing e independência adminis-
trativa”, afi rmou o especialista. “A es-
colha de uma agência de publicidade 
é relevante neste conceito da impor-
tância estratégica da marca”.

*Diretor de Redação do 
Correio da Manhã
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Relator diz que Flávio Dino 
tem “currículo invejável”
Parecer é favorável. Dino será sabatinado em 13 de dezembro

Por ana Paula Marques

Com somente 10 dias para a 
sabatina do indicado ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), o minis-
tro da Justiça, Flávio Dino, o rela-
tor, Weverton Rocha (PDT-MA) 
apresentou nesta segunda-feira 
(4) parecer favorável para apro-
vação. Ele elogiou o atual minis-
tro da Justiça e disse que o nome, 
indicado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, cumpre os 
requisitos para ocupar a cadeira 
na Suprema Corte. “Possui currí-
culo invejável e nunca se afastou 
do mundo jurídico”, diz o parecer.

A sabatina para analisar se 
Flávio Dino é apto para ocu-
par o cargo irá acontecer em 13 
de dezembro na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) do 
Senado Federal. Logo depois, a 
indicação será analisada também 
no plenário da Casa, onde todos 
os senadores votam para decidir 
se a indicação do presidente da 
República pode prosseguir.

Professor e juiz
Em seu parecer, o relator des-

creve a trajetória jurídica de Flá-
vio Dino, destacando sua atuação 
ativa na área como professor em 
duas universidades federais e juiz 
de Direito. Além de destacar sua 
aprovação em primeiro lugar no 
concurso para a magistratura 
federal, um dos concursos mais 
difíceis do país.

“Uma figura reconhecida e 
admirada nos mundos jurídico 
e político. Autor e coautor de di-
versos livros e artigos, palestran-
te e conferencista reconhecido 
internacionalmente; profundo 
entendedor da aplicação, da for-
mulação, da aprovação e da inter-
pretação das leis; ex-juiz, ex-go-
vernador, ex-deputado e senador 
da República, o indicado possui 
invejável currículo que é, repito, 
de todos nós conhecido”, descre-
ve o relator.

Ele cita também a atuação 

politica do indicado ao dizer 
que Flávio Dino preservou seu 
vínculo com o mundo jurídico. 
“Como deputado, Flávio Dino 
elaborou a lei que regulamenta as 
Ações Diretas de Inconstitucio-
nalidade por Omissão (ADO)”.

O senador Weverton Rocha 
também lembrou no parecer a 
atuação do atual ministro da Jus-
tiça no 8 de janeiro, quando as 
sedes dos três poderes foram in-
vadidas e depredadas em Brasília.

“No início deste ano, foi es-
colhido pelo presidente Lula 
para exercer o honroso cargo de 
Ministro de Estado da Justiça e 
da Segurança Pública, tendo logo 
de início enfrentado com o rigor, 
a segurança e a firmeza necessá-
rios os traumáticos eventos de 8 
de janeiro”, ressalta.

Rejeição
Até a última segunda-feira 

(4), 21 senadores declararam re-
jeitar a indicação de Flávio Dino 
ao STF. Em sua maioria, são 
parlamentares que fazem parte 
da bancada da oposição, onde a 
indicação tem maior resistência. 
Para ser aprovado no plenário, 

Dino precisa de 41 votos. Nos 
últimos dias, ele tem ido atrás 
de garantir sua aprovação com o 
tradicional périplo pelo Senado, 
também conhecido como “beija-
-mão”. Ele começou pela base do 
governo.

A aposta agora é dialogar 
com os maiores partidos do Sena-
do, como MDB e PSD, e tentar 
garantir o apoio unânime dessas 
bancadas. Ele também dialoga 
com bancadas estratégicas, como 
a evangélica e feminina, já que 
umas das críticas feitas à escolha 
do presidente Lula é a falta de 
representatividade de mulheres 
na Corte. Com a saída de Rosa 
Weber, somente uma mulher faz 
parte agora da composição do 
STF, a ministra Cármen Lúcia.

Outra indicação que sofreu 
resistência foi a de Cristiano 
Zanin, a oposição rejeitava seu 
nome por ele ter atuado como 
advogado de Lula na Lava Jato. 
Zanin, porém, foi aprovado com 
58 votos a 18. Dino segue os “ca-
minhos de Zanin” e bate porta a 
porta em busca de apoio politico.

Resistência que parece ter 
sido ganha, segundo o senador 

Weverton, que declarou que 
Dino terá pelo menos 50 votos 
favoráveis no Plenário. O tam-
bém indicado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva para co-
mandar a Procuradoria-Geral da 
República, Paulo Gonet, circula 
pelos corredores do Senado de 
forma mais discreta. E enfrenta 
menor resistência.

Flávio Dino tem sido o prin-
cipal alvo da oposição no gover-
no Lula. A última polêmica que 
cercou o ministro foi a visita da 
“dama do tráfico amazonense” 
ao Ministério da Justiça. Lucia-
ne Barbosa Farias é casada com 
o líder da facção Comando Ver-
melho no Amazonas, Clemilson 
dos Santos Farias, mais conheci-
do como Tio Patinhas.

A oposição tentou vender 
a ideia de que Dino havia se en-
contrado com Luciane, o que 
não aconteceu. Ela esteve com 
dois secretários do ministério. 
“Simplesmente inventam a mi-
nha presença em uma audiência 
que não se realizou em meu gabi-
nete”. Ele declarou também não 
ter conhecimento da presença de 
Luciane no no ministério.

Lula Marques/ Agência Brasil

Weverton faz elogios a Flávio Dino no seu parecer apoiando a indicação

cPi da Braskem: Renan 
calheiros trabalha instalação
Por ana Paula Marques

O senador Renan Calheiros 
(MDB-AL) deve, ainda esta se-
mana, se encontrar com líderes 
partidários para tentar instalar a 
Comissão Parlamentar de Inqué-
rito (CPI) para investigar a atua-
ção da petroquímica Braskem em 
Maceió. A mina de exploração de 
sal-gema da empresa localizada na 
capital de Alagoas corre risco imi-
nente de colapsar. São no mínimo 
seis bairros que podem afundar 
a qualquer momento. É, no mo-
mento, o maior desastre ambien-
tal e área urbana do planeta.

A comissão, que já teve assina-
turas suficientes para ser instalada 
em novembro deste ano, ganhou 
força após a comprovação de que 
a intensa exploração de sal-gema 
feita pela mineradora na região 
teria provocado o risco de desaba-
mento na região, e após também 
a prefeitura de Maceió decretar 
situação de emergência.

A assessoria de Renan Calhei-
ros, que propôs a criação da CPI, 
confirmou ao Correio da Manhã 
que o senador deve ir aos líderes 
fazer um “apelo, já que o assun-
to se tornou mais importante. A 
estratégia é sensibilizar os líderes 
para que eles agilizarem o anda-
mento da instalação”.

Pacheco
Renan Calheiros também 

afirmou que o presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (PSD-MG) 

tem ajudado a juntar esforços, mas 
que agora só depende dos líderes 
indicarem seus nomes para for-
mar a comissão. Até agora, ape-
nas o MDB indicou integrantes 
para formar a comissão: Renan 
Calheiros e o também senador de 
Alagoas, Fernando Farias.

Calheiros é o principal en-
tusiasta da comissão, ele se re-
cupera de uma cirurgia que fez 
recentemente para corrigir um 
descolamento de retina e, com 
a flexibilização da rotina de pós-
-operatório, foi liberado para ir ao 
Senado. Nesta terça-feira (5) ele 
irá se encontrar com o vice-presi-
dente Geraldo Alckmin e quando 
o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva voltar da Cúpula do Clima 

da ONU, COP-28, vai levá-lo à 
Maceió.

O presidente Lula já disse 
que quer ir pessoalmente à re-
gião afetada.

Atrasos na CPI
A comissão só poderá ser ini-

ciada quando tiver seus 11 mem-
bros titulares e sete suplentes in-
dicados pelos líderes partidários. 
Se instalada, a CPI terá um prazo 
inicial de 120 dias para funcio-
namento, com possibilidade de 
prorrogação. Por regra, o Senado 
não determina um prazo para que 
as indicações sejam feitas, o que 
emperra a instalação da CPI.

Além do atraso na indicação 
de nomes, o recesso de fim de ano 

e a agenda pesada que o Senado 
irá enfrentar nas próximas sema-
nas pode impedir o funciona-
mento da CPI da Braskem ainda 
neste ano.

As pautas econômicas im-
portantes devem ocupar os sena-
dores, como a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) para o 
ano que vem. Além de que nos 
próximos dias serão analisados os 
vetos presidenciais e serão feitas 
as sabatinas do ministro da Justi-
ça, Flávio Dino, ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) e de Paulo 
Gonet, indicado para o cargo de 
procurador-geral da República.

Colapso de Maceió
Desde 2018, bairros onde 

a mineradora Brasken fazia as 
extrações de sal-gema perto da 
Lagoa Mundaú registram danos 
estruturais em ruas e prédios. A 
estimativa é de que 14 mil imóveis 
foram afetados e condenados.

Desde então, o Ministério Pú-
blico Federal em Alagoas (MPF-
-AL) acompanha o caso. Em julho 
deste ano, a prefeitura da cidade 
fechou um acordo com a empresa 
assegurando ao município uma 
indenização de R$ 1,7 bilhão em 
razão do afundamento dos bair-
ros, que teve início em 2018.

Porém, neste ano a Defesa 
Civil de Alagoas alertou que uma 
ruptura no local pode ter um 
efeito cascata em outras minas da 
mineradora e que a região pode 
desabar em crateras.

Roque de Sá/Agência Senado

Renan pedirá aos líderes ajuda para instalar CPI
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Dino prepara-se para uma 
guerra na semana que vem

Ministra da Saúde tenta 
desarmar armadilha herdada

Reorganização Resposta

Secreto

Canseira

Pressão

Contrários

Embora o governo este-

ja otimista da aprovação 

para o Supremo Tribunal 

Federal (STF), o ministro 

da Justiça, Flávio Dino, 

prepara-se para uma 

guerra. O presidente da 

Comissão de Constituição 

e Justiça (CCJ), Davi Alco-

lumbre, planeja fazer uma 

sabatina única para Dino 

e o indicado para a Pro-

curadoria-Geral da Repú-

blica, Paulo Gonet, como 

forma de tentar atenuar 

a pressão. Ainda que Al-

columbre consiga fazer as 

sabatinas simultâneas, a 

oposição organiza-se para 

deixar Flávio Dino na ber-

linda dos seus questiona-

mentos por dez  horas se-

guidas. Seria uma forma 

de tentar cansar Dino. A 

principal estratégia é ten-

tar tirar Dino do sério. 

Fonte do Correio Políti-

co revela a existência de 

uma armadilha nos se-

tores de Ouvidoria e de 

licitações que a ministra 

da Saúde, Nísia Trinda-

de, teria herdado de ges-

tões passadas. Técnicos 

da pasta fizeram denún-

cias de assédio vindas de 

pessoas da Ouvidoria que 

já estavam na pasta em 

governos anteriores no 

sentido de dar pareceres 

favoráveis a concorrências 

que seriam direcionadas. 

O Ministério Público do 

Trabalho já fez, inclusive, 

uma recomendação no 

mês passado para que o 

ministério adote provi-

dências para impedir a 

prática de assédio. Pro-

curado pelo Correio, o 

Ministério da Saúde não 

confirma a existência do 
problema, mas também 

não o nega. Como fica cla-

ro a partir de nota enviada 

por sua assessoria. 

“O Ministério da Saúde 

informa que trabalha na 

reorganização e quali-

ficação da estrutura de 
Ouvidoria-Geral do SUS”, 

diz a nota. “Entre as ações 

adotadas estão desliga-

mentos para renovação 

da gestão, recomposição 

de equipe e adoção de 

melhorias”.

“Em relação aos ques-

tionamentos do Ministé-

rio Público do Trabalho, 

o Ministério da Saúde já 

encaminhou resposta e 

enviará informações com-

plementares dentro do 

prazo estipulado”, prosse-

gue a nota. “O Ministério 

da Saúde não pactua com 

esse tipo de conduta”. 

O voto é secreto tanto na 

CCJ quanto no plenário. 

Mas Cristiano Zanin, o 

outro nome indicado por 

Lula, teve 18 votos contrá-

rios no plenário. Estão na 

lista senadores de parti-

dos que receberam minis-

térios pela ação do Cen-

trão: PP, Republicanos e 

União Brasil. 

Pelo lado de Alcolumbre 

e do presidente do Sena-

do, Rodrigo Pacheco (PS-

D-MG), o ideal é haver a 

sabatina pela manhã e já 

haver a votação em ple-

nário no mesmo dia 12 de 

dezembro. A estratégia da 

oposição é estender a sa-

batina para evitar o plená-

rio no mesmo dia. 

A pressão tem sido forte. 

Militantes de oposição 

têm ligado para gabine-

tes pedindo voto contrá-

rio a Flávio Dino. Em San-

ta Catarina, por exemplo, 

circula cartaz que mostra 

a senadora Ivete da Silvei-

ra (MDB) como “dúvida” e 

pedindo pressão sobre ela 

para votar contra. 

Ainda que haja otimismo 

quanto à aprovação (o go-

verno estima em torno de 

50 votos), a quantidade 

de senadores que já de-

clararam voto contrário a 

Dino já é maior do que a 

de quem se declarou con-

trário a Cristiano Zanin. 

São 21 os que se declaram 

contrários a Flávio Dino. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

Dino deve enfrentar dez horas de sabatina

Nísia Trindade herdou bomba de gestões passadas

POR RUDOLFO LAGO
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Eliziane levará Dino a 
senadores evangélicos

Braskem fez doações para 
diversos partidos 

Nacionais 1 Nacionais 2

Disputa

Contra corte

Casaca, casaca

Com o PSB

Empenhada na campa-

nha para que Flávio Dino 

chegue ao  Supremo Tri-

bunal Federal, a senadora 

Eliziane Gama (PSD-MA) 

programou dois encon-

tros para o dia 12, véspera 

da sabatina a que ele será 

submetido no Senado.

Dino será levado para uma 

conversa com integrantes 

da bancada evangélica. 

O grupo, formado por 16 

senadores (entre eles, Eli-

ziane), reúne bolsonaris-

tas como Damares Alves. 

A outra reunião será com 

os os senadores do PSD e 

com o presidente do par-

tido, Gilberto Kassab.

O PSD tem 15 senadores 

e forma a maior bancada 

partidária do Senado; a 

segunda mais numerosa 

é a do PL, que tem 12 re-

presentantes. 

Nas eleições de 2014, a 

Braskem gastou R$ 20,310 

milhões em doações para 

políticos. Do total, R$ 980 

mil foram para dez par-

tidos em Alagoas, onde 

ficam minas de sal-gema 
que a empresa explorava 

desde 2002 e que amea-

çam parte de Maceió.

No estado, a maior doa-

ção foi para o PP (R$ 200 

mil). Depois vieram PTB 

(R$ 150 mil); PSDB, PDT, 

PT e PMDB (R$ 120 mil 

cada);  Pros (R$ 70 mil); 

Solidariedade (R$ 40 mil); 

PSB e PTdoB (R$ 30 mil 

cada).

Em 2014, o governador 

eleito foi Renan Filho 

(PMDB), filho do sena-

dor Renan Calheiros. O 

ex-presidente Fernando 

Collor de Mello (PTB) con-

quistou a vaga no Sena-

do. O hoje presidente da 

Câmara, Arthur Lira, foi o 

deputado federal mais vo-

tado de seu partido, o PP.

Naquele ano eleitoral, 

a Braskem também fez 

doações para partidos 

em outros estados e para 

diretórios nacionais de 

sete legendas. O nacional 

do PT  recebeu R$ 5,060 

milhões; o do PMDB, R$ 

3,250 milhões; o do PSDB, 

R$ 2,3 milhões; o do Soli-

dariedade, R$ 1,1 milhão.

Completam a lista de di-

retórios nacionais de par-

tidos beneficiados pela 
Braskem o PP (R$ 380 

mil); o PSC (R$ 300 mil) e 

o PR (R$ 240 mil). As elei-

ções de 2014 foram as úl-

timas em que candidatos 

e partidos puderam rece-

ber doações de pessoas 

jurídicas. 

O deputado do Psol afir-
ma ser preciso esperar 

para ver se o PL vai fechar 

mesmo o apoio de  MDB, 

PP e Solidariedade para a 

candidatura de Alexandre 

Ramagem à prefeitura. 

Para ele, Eduardo Paes vai 

investir pesado para con-

seguir fechar com as três 

legendas. 

O Psol não quer saber 

da intenção do Tesouro 

Nacional de eliminar per-

centuais constitucionais 

com saúde e educação. A 

mudança seria necessária 

para enquadrar os gastos 

no arcabouço fiscal. Para 
o deputado Tarcísio Motta 

(Psol-RJ), o arcabouço é 

que deveria cair.

Enquanto o Vasco da 

Gama luta para escapar 

de um novo rebaixamen-

to e da volta para a segun-

da divisão, três torcedores 

do clube devem brigar, 

em 2024, por uma vaga 

no segundo turno da elei-

ção para prefeito do Rio: 

Tarcísio, Paes (PSD) e Ra-

magem (PL).

Por falar em Tarcísio: ele, 

hoje, vai se reunir com 

a direção do PSB do Rio 

para discutir um eventu-

al apoio do partido à sua 

candidatura à Prefeitura 

do Rio. Semana passada, 

o presidente nacional do 

PSB, Carlos Siqueira, disse 

ao Correio não descartar 

uma aliança.

Marcos Oliveira/Agencia Senado

Gésio Passos/Agência Brasil

Eliziane Gama com o aliado Flávio Dino

Imóveis em Maceió que ameaçam desabar

Região em Maceió 
vira bairro fantasma

A região que fica em torno 
da mina da Braskem que está 
afundando em Maceió (AL) 
se transformou em um bairro 
fantasma. Comércios, escolas e 
outros serviços foram embora 
do local, e os poucos morado-
res que restam relatam falta de 
água e uma invasão de ratos.

A reportagem visitou na 
segunda-feira (4) imóveis que 
ficam a 500 metros da mina, no 
bairro de Bom Parto. Segundo 
quem vive nestes locais, o pro-
blema começou há cinco anos, 
e vem se intensificando desde 
então.

As casas desocupadas, sem 
teto, portas ou janelas agora 
têm como moradores galinhas, 
gatos e outros animais, além do 

cenário de destruição. Quando 
a reportagem esteve na região, 
três crianças brincavam na rua, 
em meio ao barro, lixo e poças 
de água.

“Ninguém pode sair de 
casa. Temos medo de deixar as 
nossas coisas, nossas crianças, 
e acontecer alguma coisa. Falta 
água sempre. A que chega, tem 
gosto de lama. Estamos viven-
do com ratos, os bichos mesmo. 
Mercadinho? Não tem. Farmá-
cia? Não tem. Escola? Não tem. 
Posto de saúde? Não funciona 
mais”, diz Maria Betânia Gal-
dino da Silva, 54, moradora do 
bairro.

Ela está sem trabalhar desde 
2018. “Hoje, vivo as custas dos 
meus filhos. Sou viúva. Então, 

como na casa de um filho, de 
outro, e assim vou levando a 
vida. Entre as pessoas da minha 
família, com netos e bisnetos, 
são quase 30 aqui nessa região”, 
complementa ela.

Os primeiros relatos sobre 
os danos no solo em Mutange 
(onde fica a mina da Braskem) 
surgiram em meio de tremores 
de terra no dia 3 de março de 
2018. Na ocasião, o abalo fez 
ceder trechos de asfalto e cau-
sou rachaduras no piso e pare-
des de imóveis, atingindo cerca 
de 14,5 mil casas, apartamentos 
e estabelecimentos comerciais.

Todos os moradores de Mu-
tange já foram retirados. 

Por: Josué Seixas 
(Folhapress)

Região próxima de mina da Braskem sofre com 
invasão de ratos em debandada de serviços

Gésio Passos/Agência Brasil

Bairros com risco de afundamento foram desocupados em Maceió

Eventos climáticos extre-
mos já impactam a maioria 
da população brasileira. Ao 
todo, sete em cada dez pes-
soas afirmam ter vivenciado 
essa situação, de acordo com 
levantamento encomendado 
LINK 1 pelo Instituto Pólis, 
divulgado ontem.

Os eventos que mais 
atingiram a população foram 
chuvas muito fortes (20%); 
seca e escassez de água 
(20%); alagamentos, inun-
dações e enchentes (18%). 
Os eventos relacionados a 
grandes volumes de água e 
à falta do recurso estão no 
topo da lista. Também apa-
receram nas respostas dos 
entrevistados temperaturas 
extremas (10%); apagões de 
energia (7%); ciclones e tem-
pestades de vento (6%); e 
queimadas e incêndios (5%).

Ao todo, 1.960 (98%) 
dos 2 mil entrevistados ou-
vidos pelos pesquisadores 
responsáveis pelo estudo 
expressaram preocupação 
com uma nova ocorrência 
de um evento dessa magni-
tude. Falta d’água ou seca é o 
evento que mais gera receio 
nos brasileiros (34%). Em 
seguida, estão alagamen-
tos, inundações e enchentes 
(23%); queimadas e incên-
dios (18%); chuvas muito 
fortes (17%); temperaturas 
extremas (16%); desliza-
mentos de terra (14%); es-
cassez de alimentos e fome 
(14%); ciclones e tempesta-
des de vento (13%); e ocor-
rência de novas pandemias 
sanitárias (13%).

clima já 
afetou 
maioria da 
população

O número de transplantes 
de órgãos realizados no Brasil 
entre janeiro e setembro deste 
ano teve crescimento de 12% 
na comparação com o mesmo 
período do ano passado. O ní-
vel é o maior em quatro anos, 
mas ainda não alcançou o pata-
mar de 2019, antes do início da 
pandemia de covid-19.

Foram 6.559 transplantes 
nos nove primeiros meses de 
2023, contra 5.855 em 2022. Já 
em 2019, o país teve 6.722 ór-
gãos transplantados no perío-
do, incluindo coração, fígado, 
intestino, pâncreas, pâncreas, 
pulmão, rim e multivisceral.

Os dados constam no Re-
gistro Brasileiro de Transplan-
tes, relatório divulgado ontem 
pela ABTO (Associação Bra-
sileira de Transplante de Ór-
gãos). “Embora com alguns 
percalços, a situação da doação 
e do transplante parece pro-
missora e estamos próximos 
das metas estabelecidas para os 

próximos seis anos”, diz texto 
de apresentação.

De acordo com o documen-
to, a maioria das metas do ano 
para transplantes já foram atin-
gidas. De janeiro a setembro, 
a taxa de doadores foi de 19,6 
pmp (por milhão de pessoas), 
nível superior ao projetado pela 
entidade para o ano.

Os indicadores referentes 
a transplantes de rim, fígado e 
coração -que juntos correspon-
dem a 97% do total de procedi-
mentos -registraram alta, sendo 
que a taxa de transplante hepá-
tico (11,4 pmp) foi a maior já 
obtida.

Por: Leonardo Zvarick 
(Folhapress)

aumenta o número de 
transplantes de órgãos

Freepik/ divulgação

O volume, porém, não atingiu o patamar pré-pandemia

Depois de seis anos, o Mi-
nistério dos Direitos Huma-
nos e da Cidadania (MDHC) 
voltou a reunir informações 
nacionais sobre o atendimento 
de adolescentes em restrição e 
privação de liberdade no país. 

O Levantamento Anual do 
Sistema Nacional de Atendi-
mento Socioeducativo (Sinase) 
foi apresentado nesta segunda-
-feira (4), em evento que faz 
parte da celebração dos 75 anos 
da Declaração Universal dos 
Direitos Humanos, em 10 de 
dezembro.

Os dados publicados, re-
ferentes a este ano, trazem um 

panorama dos adolescentes em 
cumprimento de medidas so-
cioeducativas no meio fechado 
em todos os estados. 

O levantamento mostra um 
total de 11.664 adolescentes in-
seridos ao sistema socioeducati-
vo nas modalidades de restrição 
e privação de liberdade, sendo 
9.656 em cumprimento de me-
dida socioeducativa de semili-
berdade e internação, 222 em 
internação sanção e 1.786 em 
internação provisória. 

De acordo com o minis-
tério, desde 2017, a Política 
Nacional de Atendimento 
Socioeducativo não recebia 

um levantamento amplo de 
informações. 

“O levantamento mostra 
uma urgência de a gente traba-
lhar com os dados como uma 
prioridade para qualificar o 
atendimento e garantir que os 
direitos humanos desses adoles-
centes sejam assegurados”, disse 
a coordenadora-geral das Polí-
ticas Públicas Socioeducativas, 
Mayara Silva. 

A pasta dos Direitos Huma-
nos também apresentou outras 
ações e projetos estratégicos 
voltados à promoção e prote-
ção dos direitos das crianças e 
adolescentes.

Dados de jovens presos

O intelectual e ativista 
político Antônio Bispo dos 
Santos, o Nêgo Bispo, fale-
ceu no domingo (3), em São 
João do Piauí, a cerca de 450 
quilômetros de Teresina. Se-
gundo a família do militante 
do movimento quilombola 
informou pelas redes sociais, 
Bispo morreu devido a uma 
parada cardiorrespiratória. 
O velório aconteceu em São 
João do Piauí, onde seu cor-
po foi enterrado, atendendo 
ao seu pedido.

Nascido em 1959, no 
Vale do Rio Berlengas (PI), 
em um povoado onde hoje 
fica a cidade de Francinó-
polis, Bispo completaria 64 
anos no próximo dia 10. 
Primeiro membro de sua 
família a ser alfabetizado, 
Bispo, que, formalmente, 
só completou o ensino fun-
damental, era considerado 
por muitos um dos maiores 
intelectuais quilombolas do 
Brasil, tendo publicado dois 
livros Quilombos, modos e 
significados (2007) e Colo-
nização, Quilombos: modos 
e significados (2015), além 
de vários artigos e poemas.

Em 2012 e 2013, foi 
professor convidado do En-
contro de Saberes, projeto 
criado pela Universidade de 
Brasília (UnB) com a pro-
posta de unir o conhecimen-
to acadêmico e popular.

Dois anos depois, ao 
escrever a apresentação do 
primeiro livro de Bispo, o 
antropólogo e professor apo-
sentado da UnB, José Jorge 
de Carvalho, afirmou que a 
obra trazia “uma perspectiva 
nova no campo de ensaios de 
interpretação do Brasil: a vi-
são dos quilombos.”

ativista 
negro, Nêgo 
Bispo morre 
aos 63 anos

POR FERNANDO MOLICA



6 Terça-feira, 5 de Dezembro de 2023Economia

Heineken amplia produção de 
olho no verão do Brasil

Universal terá parque 
dedicado a crianças pequenas

CORREIO ECONÔMICO

Desastre Ainda não

Perda de Peso

Protagonismo

Perda de Peso II

Bitcoin

As expectativas são altas 

dentro do Grupo Heineken 

para o fim de ano no Brasil. 
A ampliação da capacidade 

de produção nas cerveja-

rias e o calor acima da mé-

dia previsto para este verão 

são os principais motivos 

para a expectativa de maior 

consumo de cerveja, o que 

tende a favorecer também 

as concorrentes, como a 

Ambev. Do R$ 1,6 bilhão 

investido em expansão em 

2023, 90% vão para os dois 

carros-chefes do grupo: a 
Heineken e a Amstel.
Neste ano de 2023, o gru-

po holandês investiu R$ 1,5 
bilhão no Nordeste para 
aumentar a produção das 

cervejas Amstel, Devassa e 

Heineken e R$ 80 milhões 
em São Paulo, para duplicar 

a capacidade de Heineken 

0., cerveja sem álcool. 

Os pais que viajam com 

filhos pequenos terão um 
parque temático inteiro 
dedicado: o Universal Kids 
Resort, novo projeto da 
Universal Destinations & 
Experiences na cidade de 

Frisco, a cerca de 40 km de 

Dallas, no Texas. O empre-

endimento terá diversas 
áreas temáticas imersivas 
baseadas nos personagens 
e histórias que já fazem su-

cesso em outros parques 

da Universal. 

A empresa ainda não 

especificou quais, mas 
opera atrações baseadas 
em franquias como Mar-

vel, Minions, Harry Potter, 

Simpsons, Jurrasic Park e 

Transformers. “O Univer-
sal Kids Resort inspirará a 
criatividade desenfreada 

das crianças por meio da 

imaginação, da descober-
ta e, o mais importante, 

do brincar”, disse Molly 

Murphy, presidente da 
Universal Creative. 

Em meio ao alerta crítico 

da Defesa Civil de Maceió 
sobre a iminente ameaça 

de colapso em um dos po-

ços da Braskem, a petroquí-
mica divulgou comunicado 
em que destacou que as 

atividades de extração de 

sal-gema da companhia 
em Alagoas foram encerra-

das em maio de 2019.

O ambiente de negócios 
para as varejistas brasileiras 

deve continuar desafiador 
em 2024, prevê a agência 
de classificação de riscos 
Fitch Ratings. Uma peque-

na recuperação em relação 

a 2023 é esperada, com 

maior controle da inadim-

plência dando espaço para 
a volta da oferta de crédito. 

A briga pelo peso conti-
nua à toda entre as farma-

cêuticas. A Roche Holding 
concordou em pagar até 
US$ 3,1 bilhões pela Car-
mot Therapeutics, que 
desenvolve um novo tipo 

de tratamento para per-

da de peso que provocou 

uma corrida do ouro na 

indústria farmacêutica

O protagonista desta se-

mana é o emprego nos Es-

tados Unidos, para o qual se 
espera que siga resistente, 
mas sem surpresas. Hoje 
sairá a leitura das vagas nos 
EUA para outubro, seguida 
pelo relatório de emprego 
da ADP na quarta-feira e 

pelas folhas de pagamento 
não agrícolas na sexta.

Porém se firmado de fato 
a parceria, o acordo pode 

levar a suíça a compe-

tir com a rival europeia 

Novo Nordisk, cujo me-

dicamento Wegovy im-

pulsionou a farmacêutica 
dinamarquesa e a tornou 

a empresa mais valiosa do 

continente. A disputa esta 
cada vez maior.

O bitcoin segue seu cur-

so de alta, motivado pe-

las expectativas de ju-

ros menores e de maior 

demanda por fundos 

negociados em bolsa. O 
token chegou a marcar 
US$ 41.746 esta manhã, 
o maior nível desde abril 

de 2022, levando seu sal-

to de 2023 para 152%. 

Divulgação

Divulgação

Heineken mira verão brasileiro e aumenta produção

Universal lançará parque exclusivo para os pequenos

Embraer C-390 vence 
disputa na Coreia do Sul
Com a vitória empresa entra no mercado asiático de aviões

 Após assegurar cinco vitó-
rias no mercado europeu para 
sua maior aposta na área mili-
tar, o avião de transporte KC-
390 Millennium, a fabricante 
brasileira Embraer conseguiu 
o seu primeiro cliente na estra-
tégica Ásia. A Coreia do Sul 
anunciou que o avião, na confi-
guração C-390 só de transpor-
te, sem a capacidade de reabas-
tecimento aéreo sinalizada pela 
letra K, foi escolhido para ini-
ciar a substituição de sua frota 
de aviação tática.

Segundo a Dapa, o valor do 
contrato é estimado em US$ 554 
milhões (R$ 2,7 bilhões) para um 
número não divulgado de aviões 
três, segundo a imprensa sul-co-
reana. A Embraer informou que 
a Força Aérea da Coreia também 
incluiu no contrato o suporte, 
serviço e equipamentos de solo, 
além de peças de reposição. O 
valor fina será incluído na carteira 
de pedidos da empersa no quarto 
trimestres deste ano.Para entrar 
no disputado mercado coreano, 
um dos mais dinâmicos da con-
tenciosa Ásia, a Embraer contou 
não só com o produto, mas com 
uma estratégia de desenvolver 

uma rede de fornecedores locais 
de peças para o avião. A Coreia do 
Sul tem uma sofisticada indústria 
de defesa, tornando-se grande for-
necedora até para países da Otan 
[aliança militar liderada pelos 
EUA], como a Polônia. Na área 
aeronáutica, tem produtos como 
o caça de treinamento e ataque 
leve supersônico T-50, exportado 
para seis países.

O C-390 bateu na dispu-
ta o clássico modelo america-

no Lockheed Martin C-130J 
Hércules e o europeu Airbus 
A400M Atlas. Seul opera há 
décadas os Hércules, o princi-
pal avião de transporte da his-
tória, que voou pela primeira 
vez nos anos 1950 e principal 
rival da Embraer.

Sua frota tem 12 modelos 
H, um pouco mais antigos, e 4 J, 
mais recentes. Não houve o reque-
rimento para a função de avião-
-tanque, como nos outros con-

tratos ganhos pelo Millennium, 
porque Seul já tem quatro Airbus 
A330MRTT, aeronaves de gran-
de porte que atende sua grande 
e variada frota de aviões de caça 
e ataque. A entrada na Ásia por 
meio de um dos grandes aliados 
dos Estados Unidos na região, um 
país que tem o 11º orçamento mi-
litar do mundo segundo o Institu-
to Internacional de Estudos Estra-
tégicos, casa com o avanço gradual 
do Millennium na Europa.

Divulgação/ Embraer

Embraer consegue vencer licitação e abre oportunidade com novo mercado asiático

 O presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates, afirmou à re-
portagem que a proposta da 
empresa para a Arábia Saudita 
trata de fertilizantes, não de pe-
tróleo, e se daria através de uma 
participação cruzada. “É um 
ambiente societário que vamos 
fazer para o fornecimento de 
fertilizantes. Aí os árabes po-
dem ter participação no nosso 
plano de fertilizantes e a gente 
pode, em troca, ter uma parti-
cipação lá, para poder controlar 
preço e acertar a exportação 
mais para nós do que para ou-
tros”, disse, citando as concor-
rências russa e ucraniana.

À Bloomberg, Prates havia 
afirmado no sábado (2) que es-
tudava a viabilidade de estabe-
lecer uma subsidiária integral 
no Golfo, a Petrobras Arábia. 
O presidente da República, 

Luiz Inácio Lula da Silva, reagiu 
com surpresa e disse não saber 
dos planos de ter uma subsidiá-
ria na região. “Como a cabeça 
dele é muito fértil, e ele pensa 
numa velocidade de Fórmula 1, 
e eu funciono numa velocida-

de de Volkswagen, eu preciso 
aprender o que é isso que ele vai 
fazer”, Lula afirmou à imprensa 
no domingo (3), antes de dei-
xar a COP28, em Dubai, para 
uma agenda na Alemanha.

Segundo Prates, que conti-

nua participando da COP28 
até o final da semana, a fala do 
presidente Lula se refere à velo-
cidade dos seus pensamentos, é 
recorrente nas conversas entre 
eles e não desqualifica o proje-
to. “Lula comprou a ideia, tan-
to que ele falou na Arábia sobre 
fazermos investimentos cruza-
dos”, defendeu.

“O único jeito que você tem 
de equalizar insumos com pre-
ços muito diferentes e dispo-
nibilidades diferentes é juntar 
todo mundo num ambiente 
só, dizer que todo mundo vai 
ser sócio. Você chega para os 
sauditas e para o Qatar e fala: 
a gente tem que tirar o russo, o 
ucraniano, esses caras são mais 
incertos”, continuou Prates, res-
salvando que “isso não é uma 
Petrobras Arábia, o nome da 
empresa tanto faz”.

Petrobras-arábia é para fertilizantes
Fernando Frazão/Agência Brasil

Petrobras não irá trabalhar com petróleo nos Emirados

alta de 6% nas vendas para o natal
Os lojistas do Rio estão ani-

mados com as vendas para o Na-
tal, a maior data comemorativa 
para o comércio. De acordo com 
a pesquisa do Clube de Diretores 
Lojistas do Rio de Janeiro (CDL-
Rio) e do SindilojasRio, a expecta-
tiva dos comerciantes é uma alta 
de 6% nas vendas para a data, que 
é responsável por cerca de um ter-
ço do faturamento anual do setor. 

A pesquisa sobre a expec-
tativa para o Natal ouviu 350 
lojistas da cidade do Rio de 

Janeiro. Para o presidente do 
CDLRio e do SindilojasRio, 
Aldo Gonçalves, o avanço nas 
vendas para o Natal estimado 
pelos lojistas é reflexo do cli-
ma que a data inspira. Além 
disso, tem o desempenho da 
economia e dos resultados dos 
indicadores econômicos que 
impactam a atividade. “A que-
da da taxa de desemprego que, 
no primeiro trimestre, estava 
em 8,8%, caiu para 7,7%, com 
cerca de 100 milhões de pessoas 

ocupadas, número que tende a 
crescer”, exemplificou o presi-
dente como um dos motivos 
para a elevação nas vendas.

O comportamento da in-
flação que para ele está “do-
mesticada” também influencia 
o otimismo. Segundo Aldo 
Gonçalves, na área da indús-
tria, os preços ao produtor re-
gistraram deflação (-5,43%) 
nos nove primeiros meses deste 
ano. Ele destacou que a inflação 
ao consumidor segue trajetória 

declinante sem os efeitos da 
pandemia e com os mercados 
equilibrados. 

“No acumulado até outubro 
cravou 3,75%, ao passo que em 
igual período de 2022 ficou mais 
elevada (4,70%). Como os indica-
dores estão melhores em 2023 e as 
chances de a economia brasileira 
repetir a taxa de crescimento de 
2022 ainda são boas, o comércio 
se beneficia”, disse, acrescentando 
que o ambiente econômico dita o 
comportamento do consumidor.

Spotify anuncia 
demissão de 1.500

A Spotify anunciou que 
cortará 1.500 funcionários 
ainda nesta semana, sendo a 
terceira rodada mundial de 
demissões do ano. O serviço 
de streaming demitirá 17% 
do quadro de funcionários. O 
anúncio foi feito pela manhã 
e as demissões estão previstas 
para os próximos dias.  

A decisão é para reduzir cus-
tos. O CEO da Spotify, Daniel 
Ek, explicou em carta que há uma 
lacuna entre o objetivo financei-
ro da empresa e os atuais custos 
operacionais. “Sei que uma redu-
ção desta dimensão parecerá sur-

preendentemente grande, tendo 
em conta o recente relatório de 
lucros positivos e o nosso desem-
penho”, disse Ek. No entanto, o 
executivo afirma que é uma esco-
lha crucial para um Spotify mais 
eficiente no futuro. 

O CEO também disse que 
haverá uma reorientação estraté-
gica. Ele esclarece que, com uma 
estrutura mais enxuta, investirão 
os lucros a partir de uma aborda-
gem mais direcionada e ousada. 
O anúncio é a terceira rodada de 
demissões. Em janeiro, 600 em-
pregados foram demitidos e, em 
junho, mais 200. 

mercado prevê taxa 
de inflação em 4,54%

O mercado financeiro prevê 
uma inflação de 4,54% ao fim 
deste ano. O número é ligei-
ramente superior ao previsto 
há uma semana pelo Boletim 
Focus (4,53%); e abaixo dos 
4,63% estimados há quatro se-
manas para o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), considerado a in-
flação oficial do país. As infor-
mações são do Boletim Focus,  
publicação divulgada semanal-
mente, em Brasília, pelo Banco 
Central.

Para 2024, a previsão é de 
uma inflação de 3,92%. Há uma 

semana ela estava em 3,91% A 
expectativa para os anos sub-
sequentes (2025 e 2026) man-
tém-se estável há várias semanas 
em 3,50%.

A estimativa está acima 
do centro da meta de infla-
ção que deve ser perseguida 
pelo Banco Central. Defini-
da pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN), a meta é 
de 3,25% para 2023, com in-
tervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo. Ou seja, o li-
mite inferior é 1,75% e o su-
perior 4,75%.
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Times da Copa do Brasil 2024

Planejamento

Rumo certo

HISTÓRICO
Caso o Palmei-

ras vença o jogo 

contra o Cruzeiro 

nesta quarta (6) 

e não dependa 

de resultados 

para se consa-

grar campeão 

brasileiro, o late-

ral-direito Mayke 

se tornará o 

maior campeão da 

história dos pontos-corridos. Ele foi bicampeão pelo 

Cruzeiro em 2013 e 2014, e pelo próprio Palmeiras, em 

2018 e 2022. Ele também pode igualar Dagoberto como 

maior campeão do Brasileirão, com cinco títulos.

O volante Praxedes não 

estará disponível para o 

técnico Ramon Diáz, do 

Vasco, para o jogo contra 

o Bragantino. Isso porque 

o jogador está empresta-

do ao Cruzmaltino, mas 

pertence ao Red Bull.

Apesar de não ter se fir-
mado dentre os titulares, 

o atacante Lelê deve ser 

comprado por R$ 4 mi-

lhões pelo Fluminense, a 

pedido de Diniz, que tem 

o jogador emprestado 

pelo Volta Redonda.

A CBF definiu os 92 times 
da Copa do Brasil 2024 e, 

respeitando o regulamen-

to, o Santos não partici-

pará desta edição por ter 

ficado em 11º no Paulistão 
2023. Fluminense, São 

Paulo, Palmeiras, Atlético-

-MG, Flamengo, Grêmio, 

Botafogo e Bragantino 

estreiam na terceira fase 

por conta da Libertado-

res. Vitória (Campeão da 

Série B), Ceará (Copa do 

Nordeste), Goiás (Copa 

Verde) e Athletico (Melhor 

brasileiro fora da Liberta-

dores) também.

Fora da luta pelo Brasilei-

rão, o Botafogo começou 

a planejar seu 2024. O 

técnico Tiago Nunes co-

mentou que já há conver-

sas sobre as posições que 

precisarão ser reforçadas 

para o próximo ano.

Dirigente do Flamengo, 

o ex-zagueiro Juan disse 

que o mau ano do time se 

deu pela irregularidade. 

E que agora, mantendo 

a comissão técnica, tem 

tudo para voltar a con-

quistar títulos em 2024.

Cesar Greco/ Palmeiras

Mayke pode fazer história

CORREIO NO MUNDO

Nada feito I

Tubarão I

Anexação venezuelana é apoiada

Tubarão II

Nada feito II

SEGURANÇA
O novo gover-

no de Javier Mi-

lei na Argentina 

terá mais um 

nome associado 

à força política 

do ex-presiden-

te Mauricio Ma-

cri. O ultraliberal 

anunciou nesta 

segunda (4) que 

seu ministro da De-

fesa será Luis Petri, antes candidato a vice-presidente 

pela chapa de sua antiga rival Patricia Bullrich, recente-

mente escolhida como ministra da Segurança.

Por: Júlia Barbon (Folhapress)

O ministro da Cultura da 

Itália, Gennaro Sangiulia-

no, recusou um pedido 

da Coleção Estatal Alemã 

de Antiguidades, em Mu-

nique, para que fosse de-

volvida a estátua romana 

comprada pelo ditador 

Adolf Hitler.

Uma mulher, 26, chama-

da Fernanda Martínez 

Jiménez, morreu devido 

aos ferimentos causados 

por um tubarão, no Méxi-

co. O Corpo de Bombeiros 

foi informado de que ha-

via uma pessoa com pro-

blemas para sair do mar. 

 Em referendo, os vene-

zuelanos aprovaram com 

mais de 95% dos votos, 
no domingo (3), as cinco 

questões elaboradas pelo 

governo garantindo apoio 

a Nicolás Maduro para a 

criação de um novo esta-

do na região de Essequi-

bo, na Guiana.

O presidente do CNE 

(Conselho Nacional Elei-

toral) da Venezuela, Elvis 

Amoroso, anunciou que 

a participação popular foi 

“esmagadora” e ultrapas-

sou os 10,5 milhões de vo-

tos para “Sim”. 

Segundo testemunhas, 

ela estava nadando com 

seu filho de cinco anos, a 
uns 20 metros de distân-

cia da praia. No momento 

em que auxiliava o filho a 
subir em uma plataforma 

inflável, ela teve dificulda-

des para subir também.

A Discobolus Palombara 

é uma cópia romana do 

século 2 de uma estátua 

grega perdida que re-

presenta um lançador de 

disco prestes a fazer um 

arremesso. Ela foi desen-

terrada de uma vila roma-

na em 1781.

Reprodução

Novo ministro da defesa

Pior ataque aéreo em Gaza

Maiores atletas do Brasil

Tanques de Israel invadem região após dias de cessar-fogo

COB definiu os finalistas ao prêmio de Melhor Atleta de 2023

A violência na guerra de Is-
rael contra o Hamas recrudes-
ceu nesta segunda-feira (4), três 
dias após o fim da trégua nos 
combates iniciados após o me-
ga-ataque do grupo terrorista 
palestino, em 7 de outubro.

O foco, como estava anun-
ciado, foi o sul da Faixa da 
Gaza, região que foi relativa-
mente poupada durante a pri-
meira fase da guerra, concen-
trada no setor que engloba a 
capital homônima e o norte do 
território governado pelo Ha-
mas desde 2007.

Segundo diversas testemu-
nhas relataram a agências de 
notícias, dezenas de tanques is-
raelenses Merkava invadiram a 
região fronteiriça perto de Khan 
Yunis, cidade que na véspera ha-
via recebido uma ordem de eva-
cuação por parte de Tel Aviv.

Ela, que abrigava parte do gru-
po de brasileiros que conseguiu sair 
e ser repatriado no mês passado, 
foi objeto daquilo que a Unicef 
chamou de “maior bombardeio na 

região na guerra”, nas palavras do 
porta-voz do fundo para a infância 
da ONU James Elder.

Uma grande cratera deu 
lugar a um edifício na cidade. 
Israel afirmou ter feito 200 ata-
ques aéreos lá e em Deir al-Ba-
lah, cidade no centro de Gaza 
que também estava fora da zona 
inicial de operações terrestres. 

Houve bombardeios também 
na capital e em Jabalia, maior 
campo de refugiados da região, 
ao norte, e o corte nas comuni-
cações naquelas regiões.

Com o ataque por terra, Is-
rael fecha o cerco usando blin-
dados contra as posições do 
Hamas no sul, para onde diver-
sas de suas lideranças podem 

ter fugido enquanto o norte era 
virtualmente obliterado. Segun-
do estudo da Universidade Esta-
dual de Oregon (EUA), até 65% 
do norte da Faixa de Gaza pode 
ter tido prédios destruídos até o 
fim da trégua, enquanto no sul 
isso varia de 12% a 19%.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)

O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) anunciou no úl-
timo domingo (3) a relação de 
candidatos ao prêmio de Me-
lhor Atleta do Ano de 2023 
do Prêmio Brasil Olímpico. 
No feminino, Ana Patrícia e 
Duda (vôlei de praia), Bia Ha-
ddad (tênis) e Rebeca Andrade 
(ginástica artística) são as con-
correntes. Já no masculino a 
disputa será entre Filipe Toledo 
(surfe), Hugo Calderano (tênis 
de mesa) e Marcus D´Almeida 
(tiro com arco).

“Todos os concorrentes ao 
troféu de Melhor Atleta do 
Ano do Prêmio Brasil Olím-
pico 2023 são representantes 
de alto nível do esporte bra-
sileiro. Importante destacar 
a qualidade destes atletas e o 
futuro promissor para o nosso 
esporte em diferentes modali-
dades. O ano de 2023 foi de 

grandes resultados para o nos-
so país e é um orgulho enor-
me para o COB celebrar essas 
conquistas e homenagear as 
grandes estrelas do espetácu-
lo, os atletas. Foi um ano de 
muitos êxitos, principalmen-
te nos Jogos Pan-americanos, 
e em diversos campeonatos 
mundiais. O mais curto ciclo 
olímpico da história vai che-

gando ao fim e o Brasil segue 
firme rumo a Paris 2024”, afir-
mou o presidente do COB, 
Paulo Wanderley.

A 24ª edição do Prêmio 
Brasil Olímpico terá um novo 
formato sem deixar de lado as 
já consagradas homenagens da 
noite de gala do esporte olím-
pico nacional. Além dos prê-
mios tradicionais aos melhores 

atletas de cada modalidade, 
esta edição conta com catego-
rias inéditas: Retorno do Ano, 
Equipes do Ano (masculina e 
feminina) e Atleta Revelação. 
Somam-se a estes os tradicio-
nais Atleta do Ano (masculi-
no e feminino), Melhor das 
Modalidades, Prêmio Espírito 
Olímpico, Melhor Técnico 
Individual, Melhor Técnico 
Coletivo e Troféu Adhemar 
Ferreira da Silva.

Os vencedores das princi-
pais categorias foram escolhi-
dos por um colegiado eleito-
ral de especialistas no esporte 
olímpico em votação realizada 
até o dia 29 de novembro. Já 
o público será responsável por 
definir quais atletas levarão 
para casa os prêmios de Atleta 
da Torcida e Prêmio Inspire e 
os novos Atleta Revelação e Re-
torno do Ano.

Reprodução
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Israel afirmou ter realizado 200 ataques aéreos dentro da Faixa de Gaza

Premiação vai decidir qual atleta mais se destacou no ano

Luz e internet são 
cortadas após ataque

Netanyahu nega ter 
ignorado famílias

A companhia Paltel, ope-
radora de telecomunicações 
na Faixa de Gaza, disse que as 
comunicações foram cortadas 
novamente ontem após danos à 
infraestrutura de fibra ótica.

A empresa anunciou a in-
terrupção na comunicação pela 
rede social X: “Lamentamos 
anunciar que todos os serviços 
de telecomunicações na Faixa 
de Gaza foram perdidos devi-
do ao corte das principais rotas 
de fibra. Gaza está novamente 
apagada.”

“Mantenha Gaza conec-
tada”, apelou a companhia em 
uma hashtag publicada junto 
ao anúncio. 

As autoridades de Israel não 
tinham se posicionado a respei-
to do corte nas comunicações 
até à noite de segunda em Gaza 
fim no Brasil.

Organizações humanitárias 
já fazem apelo para o retorno 
imediato do sinal. O Crescente 
Vermelho Palestino disse estar 
totalmente sem contato com 
suas equipes em campo.

O primeiro-ministro de 
Israel, Benjamin Netanyahu, 
negou nesta segunda-feira (4) 
que esteja ignorando familiares 
dos reféns, que vêm criticando 
a forma como o governo lida 
com os sequestrados pelo gru-
po terrorista Hamas nos ata-
ques do dia 7 de outubro.

Desde que as vítimas fo-
ram levadas para a Faixa de 
Gaza, alvo de uma das maiores 
campanhas aéreas da história 
de Israel, houve protestos que 
acusam Bibi, como o premiê 

é conhecido, e seu governo de 
colocar a situação dos reféns em 
segundo plano.

“Uma reunião entre o gabi-
nete de guerra e as famílias dos 
reféns já estava marcada desde 
ontem [domingo] para quarta-
-feira”, afirmou, em um comu-
nicado. “Devido ao pedido das 
famílias, está sendo examinada 
a possibilidade de antecipá-la.”

A nota foi uma resposta a 
recentes críticas de familiares 
de reféns após a interrupção na 
trégua, na última sexta. 

Atletismo – Caio Bonfim
Badminton – Davi Silva e 
Sânia Lima
Basquete 3x3 – Leonardo 
Branquinho
Basquete 5x5 – Yago 
Mateus
Beisebol – Felipe Natel
Boliche - Roberta Camargo 
Rodrigues
Boxe - Beatriz Ferreira
Breaking – Mayara Colins 
(Mini Japa)
Canoagem Slalom - Ana 
Sátila Vargas
Canoagem Velocidade - 
Isaquias Queiroz
Ciclismo BMX Freestyle - 
Gustavo de Oliveira
Ciclismo BMX Racing - 
Paola Reis
Ciclismo Estrada - Ana 
Vitoria Magalhães
Ciclismo Mountain Bike - 

Henrique Avancini
Ciclismo Pista - Alice de 
Melo e Wellyda Rodrigues
Desportos na Neve – Noah 
Bethonico
Desportos no Gelo - Nicole 
Silveira
Escalada Esportiva - Anja 
Köhler
Esgrima - Nathalie 
Moellhausen
Esqui Aquático - Felipe 
Simioni Neves
Futebol – Kerolin Ferraz
Ginástica Artística - 
Rebeca Andrade
Ginástica Trampolim – 
Camilla Lopes
Ginástica Rítmica – 
Barbara Domingos
Golfe – Valentina 
Bosselmann
Handebol - Bruna de Paula
Hipismo Adestramento - 

João Victor Oliva
Hipismo CCE – Marcio 
Carvalho Jorge
Hipismo Saltos – Stephan 
Barcha
Hóquei sobre Grama – 
Adam Imer
Judô – Beatriz Souza
Karatê – Bárbara Hellen 
Rodrigues
Levantamento de Peso - 
Laura Amaro
Nado Artístico – Gabriela 
Regly e Laura Miccuci
Natação - Guilherme Costa
Patinação Artística - 
Bianca Corteze Ameixeiro
Patinação Velocidade - 
Guilherme Abel Rocha
Pentatlo Moderno - Isabela 
de Abreu
Polo Aquático – Gustavo 
Guimarães (Grummy)
Remo – Lucas Verthein

Rugby 7 – Rafaela Conti
Saltos Ornamentais - Ingrid 
de Oliveira
Skate - Rayssa Leal
Surfe - Filipe Toledo
Taekwondo – Maria Clara 
Pacheco
Tênis - Beatriz Haddad
Tênis de Mesa - Hugo 
Calderano
Tiro com Arco - Marcus 
Vinicius D’Almeida
Tiro Esportivo – Felipe Wu
Triatlo – Miguel Hidalgo
Vela - Martine Grael e 
Kahena Kunze
Vôlei de Praia - Ana 
Patricia e Duda Lisboa
Voleibol - Gabriela 
Guimarães
Wrestling - Laís Nunes
Águas Abertas - Ana 
Marcela Cunha

Vencedores do Prêmio Brasil Olímpico:
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Presença de Lula na posse 
de Milei ainda é incerta

Diplomatas estimulam encontro, mas aliados orientam que não compareça

por Gabriela Gallo

A 
cerimônia de 
posse do novo 
presidente da 
A r g e n t i n a , 
Javier Milei, 

está marcada para este domin-
go (10), em Buenos Aires. A 
cerimônia vai seguir o padrão 
dos Estados Unidos, no qual o 
presidente argentino discursa-
rá nos degraus do Congresso, 
simulando os presidentes nor-
te-americanos no Capitólio. O 
presidente do Brasil, Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), ainda 
não confirmou se estará presen-
te na posse ou não.

Milei e Lula trocaram far-
pas e insultos durante todo o 
período eleitoral argentino. 
Durante a campanha, o argen-
tino chamou Lula de “corrup-
to”, “comunista” e que não se 
encontraria com o brasileiro 
caso fosse eleito.

No entanto, voltou atrás do 
posicionamento, adotando um 
discurso bem mais brando após 
a eleição. Na semana passada, 
a futura chanceler argentina, 
Diana Montino, fez uma visita 
surpresa ao ministro de Rela-
ções Exteriores do Brasil, Mau-
ro Vieira, com uma carta de 
Javier Milei convidando Lula 
para sua posse. 

No documento, o argenti-
no alega que essa pode ser uma 
boa oportunidade para os dois 
países “construírem laços” que 
amainem suas gestões de posi-
cionamentos contrários.

Consciência
“Esse movimento de aproxi-

mação do Milei demonstra que 
a Argentina tem consciência de 
que precisa dessa relação com o 
Brasil para se manter forte no 
bloco sul-americano”, disse ao 
Correio da Manhã a advogada 
especialista em Direito Interna-
cional Público, Hanna Gomes.

Diplomatas brasileiros e 
argentinos reforçam que a pre-
sença do brasileiro na cerimô-
nia de posse do representante 
ultraliberal do partido La Li-
bertad Avanza (LLA) é impor-
tante, para não enfraquecer as 
relações entre os dois países. 
No entanto, aliados de Lula 
aconselham o petista a não 
comparecer ao evento, para que 
ele não seja exposto a eventuais 
constrangimentos.

Hanna Gomes, considera 
que a ida de Lula à posse “não 
gera nenhum compromisso e 
nenhuma aderência às ideias, à 
política da extrema direita des-
sa nova Argentina que está por 
vir”. Seria uma visita de chefe 
de Estado. Portanto, a presen-
ça dele não representa que ele 
concorde com as ideias ultra-
liberais de Milei, mas que ele 
está disposto a manter relações 
diplomáticas entre os países.

Ela ainda reiterou que a pre-
sença de Lula na posse de Mi-
lei “representa um movimento 
político muito mais saudável 
para as relações sul-americanas 
e para a relação Brasil-Argenti-
na”.

“Ao não ir, estaria colocan-
do mais um tijolo na relação 

pouco amistosa que essas duas 
partes já apresentavam durante 
o pleito eleitoral. Então, acre-
dito que, apesar da ausência de 
diplomacia prévia às eleições, 
esse movimento do presidente 
Milei em dizer que [Lula] será 
bem-vindo se vier à posse, faz 
com que Lula seja praticamente 
obrigado também publicamen-
te a comparecer para que não 
gere essa rusga desnecessária”, 
pontuou Hanna Gomes.

Bolsonaro
A eleição de Javier Milei é 

uma vitória também do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) e 
da extrema-direita do conti-
nente sul-americano. Bolsona-
ro foi convidado pessoalmente 
por Milei em ligação telefônica 
para ir à posse. E confirmou sua 
presença.

Bolsonaro irá a Buenos Ai-
res com sua esposa Michelle, 
parlamentares e governadores, 
que formarão uma “caravana da 
direita” para mostrar força polí-
tica. Esse prestígio a Bolsonaro 
é uma das questões que Lula 
considera quanto a ir ou não à 
posse.

Discurso e prática
Em sua campanha, Milei fez 

um discurso radical contrário à 
manutenção do Mercosul e das 
relações com o Brasil e a China. 
Após a eleição, no entanto, o 
presidente argentino passou a 
adotar posições mais brandas. 

O Brasil é o principal par-
ceiro comercial da Argentina 
no continente sul-americano. 

Gabriel Sotelo /Fotoarena/Folhapress 

Javier Milei tomara posse como presidente da Argentina no domingo

Lula otimista com acordo 
Mercosul/União Europeia

Mas dificuldades são grandes, com resistência da França e da Argentina
por Gabriela Gallo

Depois da Conferência 
do Clima (COP 28), o presi-
dente Lula (PT) se encontrou 
com o primeiro-ministro da 
Alemanha, Olaf Scholz, para 
reaproximar o Brasil e a Ale-
manha e reforçar acordos en-
tre os dois países. O encontro 
ocorre após um hiato de oito 
anos. O presidente brasilei-
ro chegou no domingo (3) e 
fica no país até esta terça-feira 
(5). Dente os assuntos discu-
tidos na segunda-feira (4), 
está a meta de desmatamento 
zero até 2030 na Amazônia, 
investimentos no novo PAC 
(Programa de Aceleração de 
Crescimento) e avanços eco-
nômicos.

Outro tópico que Lula 
conversou com a imprensa 
local se refere ao acordo de 
livre comércio entre o Merco-
sul e a União Europeia. Lula 
pontuou que irá insistir para 
que a medida seja aprovada. A 
expectativa será tratada na cú-
pula de líderes do Mercosul, 
marcada para esta quinta-feira 
(7) no Rio de Janeiro.

“Reiterei ao chanceler 
[alemão] a expectativa de que 
a União Europeia decida se 
tem interesse ou não de um 
acordo fragmentado. No con-
texto de fragmentação geo-

política, a aproximação entre 
nossas regiões é central para 
a construção de um mundo 
multipolar e o fortalecimento 
do multilateralismo”, disse o 
presidente.

França contra
O acordo de livre comér-

cio entre os dois grupos, que 
começou a ser negociado em 
1999, apresentou um entrave 
após o presidente da França, 
Emanuel Macron, declarar 

posicionamento contrário, 
neste sábado. Durante a COP 
28, ele declarou para jorna-
listas que considera o acordo 
contraditório e antiquado. A 
posição do presidente francês 
vai contra a expectativa do 
governo brasileiro, que espe-
rava concluir as negociações 
antes da cerimônia de posse 
do novo presidente argenti-
no, Javier Milei, no próximo 
domingo (10). Milei também 
se posiciona contrário ao 

acordo.
A reportagem conversou 

com o pesquisador da Univer-
sidade de Helsinque, capital 
da Finlândia, Kleber Carri-
lho. Ele considera que esse 
conflito entre Brasil e França 
seja um reflexo de momen-
tos anteriores entre os dois 
presidentes, “principalmente 
quando Lula foi no início do 
ano a Paris e fez uma cobran-
ça bastante veemente sobre 
as questões ambientais e a 

responsabilidade histórica da 
Europa”.

“Essa é a posição do Ma-
cron, mas o Macron também 
não tem sido visto como uma 
liderança muito estável no 
ambiente europeu. Então, 
precisamos entender o que o 
Scholz está pensando e a [Ur-
sula] von der Leyen [presi-
dente da Comissão Europeia], 
porque a Alemanha hoje é a 
principal economia da Euro-
pa. Então, a gente tem que ver 
até que ponto o Macron não 
está tentando ganhar um des-
taque no ambiente europeu 
a partir dessa briga também”, 
pontuou o cientista político. 
Durante a Conferência das 
Nações Unidas sobre Mudan-
ças Climáticas, a COP28, Ur-
sula Von der Leyen mostrou-
-se mais favorável ao acordo.

O analista ainda pontuou 
as resistências da França devi-
do à sua produção agrícola. “A 
França depende de uma pro-
dução agrícola que tem muita 
proteção. A Alemanha não 
depende tanto, a Alemanha 
depende da indústria, mas a 
produção agrícola francesa 
depende dessa subvenção, que 
teria problemas num acordo 
com o Mercosul. E o Macron 
teria como bancar isso”, expli-
cou Carrilho.

Ele reforçou que “a União 

Europeia não é uma unicida-
de”, o que pode dificultar a 
aprovação do acordo entre o 
Mercosul e a União Europeia, 
devido a conflito de interesse 
entre os países.

Segurança
Durante o discurso na 

Alemanha, Lula também cri-
ticou a atuação do Conselho 
de Segurança da Organização 
das Nações Unidas (ONU), 
na atuação das guerras entre 
Israel e o grupo Hamas e en-
tre a Rússia e a Ucrânia. Para 
o presidente, a atual gestão do 
Conselho não está levando 
em consideração a paz.

“Tudo isso acontece por-
que a ONU não está cum-
prindo com o papel histó-
rico pela qual ela foi criada. 
Esses países deveriam zelar 
para manter a paz no mun-
do. Entretanto, são esses os 
países que mais produzem 
armas, os que mais vendem 
armas e fazem guerras sem 
passar por decisão do Con-
selho de Segurança”, criticou 
o presidente.

Lula deve levar para pauta 
da próxima reunião do Conse-
lho de Segurança da ONU se 
a atual gestão não deveria to-
mar outros posicionamentos. 
Atualmente, o Brasil é o país 
que preside a organização.

Ricardo Stuckert/PR

Lula com Olaf Scholz na Alemanha: pressão por acordo
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Homem é preso acusado por 
tentar matar ex-companheira

Qualifica Maricá entrega 853 
certificados para alunos 

CORREIO FLUMINENSE

Inauguração Reunião

Prisão I

Adoção

Prisão II

Saúde

O homem foi localizado 

e preso, por Policiais Civis 

da Deam de Campos dos 

Goytacazes e militares, en-

quanto trabalhava em uma 

obra, no Distrito de Uru-

raí. Ele foi encaminhado à 

Deam e, em seguida, ao 

sistema prisional. Segundo 

as investigações, o crime 

aconteceu em 2016, o au-

tor foi até a casa da vítima 

buscar a filha do casal. Em 

determinado momento, 

o homem desferiu uma 

facada nas costas da ex-

-companheira. A irmã dela 

interveio e evitou que ele 

acertasse outros golpes. A 

vítima foi encaminhada ao 

hospital e o acusado fugiu. 

Os agentes iniciaram as in-

vestigações e um manda-

do de prisão preventiva foi 

decretado pela Justiça con-

tra o autor, em 2019. 

A Prefeitura de Maricá en-

tregou 853 certificados de 
conclusão de cursos para 

alunos do 5º ciclo do Qualifi-

ca Maricá. A solenidade em 

parceria com o IBS aconte-

ceu no Centro Educacional 

Municipal Joana Bene-

dicta Rangel, no Centro. 

O secretário de Trabalho, 

Marcus Bambam, afirmou 
que: “Tenho ido nos cursos 

acompanhar passo a pas-

so e posso afirmar que eles 
saem prontos para o mer-

cado. Escuto diversos de-

poimentos de pessoas que 

melhoraram a sua autoes-

tima. Estamos estudando 

caminhos para que a gente 

complete o ciclo, colocan-

do essa galera no mercado 

de trabalho em Maricá, já 

que estão prontos e aptos 

para ocupar qualquer car-

go dentro das qualificações 
que adquiriram. Essa é a 

nossa meta e é isso que va-

mos fazer no ano que vem”, 

adiantou Bambam.

Hoje (05), a Prefeitura de 

Saquarema fará a inau-

guração da “Central do 

Cidadão”. O novo edifício, 

localizado em Bacaxá, no 

início da Avenida Saqua-

rema, reúne uma diversi-

dade de serviços em um 

único local, eliminando 

burocracias e proporcio-

nando maior agilidade.

A organização das ativida-

des comerciais em Macaé, 

com a definição dos pontos 
de atuação de ambulantes 

formalizados, foi debati-

da nesta segunda (4) pelo 

governo junto aos repre-

sentantes de instituições 

empresariais da cidade. A 

reunião, foi liderada pelo 

prefeito Welberth Rezende.

Policiais civis da 96ª 

DP, em Miguel Pereira,  

prenderam, no sábado 

(02), um homem pelo 

crime de homicídio. Ele 

foi capturado no bairro 

de Governador Porte-

la, após levantamento 

de informações obtidas 

pelo Núcleo de Inteli-

gência da distrital.

A Prefeitura de Maricá, 

por meio da Secretaria 

de Proteção Animal, rea-

lizou mais uma edição da 

campanha de adoção de 

cães e gatos no estacio-

namento do shopping 

Boulevard, no Centro. Ao 

todo, 25 animais, sendo 

17 cães e oito gatos, ga-

nharam um novo lar.

De acordo com as in-

vestigações, o acusado 

está envolvido na mor-

te de Cristiano de Sou-

za, que foi assassinado 

com diversos disparos 

de arma de fogo no dia 

15 de novembro. Contra 

o autor, foi cumprido 

um mandado de prisão 

temporária.

Os profissionais de manu-

tenção do Hospital Ferreira 

Machado (HFM), em Cam-

pos, realizaram a instalação 

de três novos aparelhos de 

ar-condicionado em áreas 

estratégicas da unidade. A 

aquisição faz parte das ini-

ciativas do governo Wladi-

mir Garotinho com foco na 

melhoria da saúde.

Tânia Rego/Arquivo/Agência Brasil

Elsson Campos

Suspeito foi detido e encaminhado à Deam de Campos 

O evento aconteceu em parceria com o IBS, no Centro

Economia do RJ cresce 
acima da média do país

A economia do Rio de Ja-
neiro vem crescendo acima da 
média do país. Análise do Ins-
tituto Fecomércio de Pesqui-
sas e Análises (IFec RJ), com 
base no Índice de Atividade 
Econômica do Banco Cen-
tral (IBC), considerado uma 
prévia do PIB, apontou que a 
economia do estado registrou, 
em setembro, crescimento de 
1,55% em relação a agosto, 
resultado acima da média na-
cional, que registrou queda de 
0,06%.

Na comparação anual, o 
desempenho também foi posi-
tivo, registrando crescimento 
de 6,38% frente a setembro de 
2022. De acordo com o IFec 
RJ, o índice no estado acumu-
la variação de 4,76% em 2023, 
e de 5,14% nos últimos 12 
meses, mais que o dobro do 
observado no país. De modo 
geral, o Estado do Rio tem se 
destacado positivamente nos 
setores de indústria, comércio 
e serviços.

“Construímos um ambien-
te de confiança, credibilidade 
e estabilidade no estado, e te-
mos modernizado a máquina 
pública com muito trabalho 
e diálogo permanente com 
o empresariado dos diversos 
setores. Isto tem possibilita-

do o aquecimento da econo-
mia e, consequentemente, a 
geração de empregos e renda 
para a população fluminense”, 
afirma o governador Cláudio 
Castro.

De acordo com o IBGE, 
na passagem de agosto para 
setembro, as vendas no co-
mércio varejista cresceram 
3,1%, registrando alta acima 
da média nacional (0,6%). No 
mesmo período, o volume de 
serviços prestados no Esta-
do do Rio de Janeiro cresceu 

1,9%, acima da média nacio-
nal, que decresceu 0,3%.

“Além dos setores de co-
mércio e de serviços, na passa-
gem de agosto para setembro 
a produção industrial do Rio 
de Janeiro cresceu 3,1%, aci-
ma da média nacional, que foi 
de 0,1%. O estado se tornou 
mais atraente para os negócios 
e a confiança do empresariado 
aumentou”, reforça o secretá-
rio de Desenvolvimento Eco-
nômico, Indústria, Comércio 
e Serviços, Vinicius Farah.

Para o diretor-executivo 
do IFec RJ, João Gomes, a 
expectativa é que os resulta-
dos permaneçam positivos. 
“Espera-se que a atividade 
econômica se mantenha re-
siliente nos próximos meses, 
na comparação com o ano 
passado, impulsionada pelo 
crescimento da renda real 
do trabalhador e das melho-
res condições no mercado de 
crédito”, analisa o diretor-
-executivo do IFec RJ, João 
Gomes.

Indústria, comércio e serviços são os setores que 
mais têm se destacado no cenário econômico fluminense

Divulgação/Governo do Estado 

Castro atribui o resultado à modernização do Estado

Rota do Queijo em Valença ganha 
impulso que deve fortalecer o setor

Estado oferece 2.873 vagas de emprego

Valença, no coração do Vale 
do Café, adiciona mais um mo-
tivo para atrair visitantes: a re-
cém-instituída Rota do Queijo, 
agora, apoiada pelo Governo 
do Estado, por meio da Secre-
taria de Turismo (Setur-RJ). A 
jornada gastronômica faz parte 
do catálogo de informações tu-
rísticas fluminenses, disponível 
no site oficial e no Guia de Tu-
rismo Rural do Vale do Café. 
Por ser localizada em uma das 
maiores bacias leiteiras do Rio 
de Janeiro, o governo criou, no 
último dia 25, o Arranjo Pro-
dutivo Local (APL) do Queijo.

“O principal objetivo do 
APL do queijo é apoiar quem 
já está produzindo e incentivar 
novos produtores a iniciar a ati-
vidade. É mais uma iniciativa 
fundamental do Governo do 
Estado para apoiar produtores 
de todas as regiões fluminenses 
e fomentar a economia do Rio 
de Janeiro”, destacou o governa-
dor Cláudio Castro.

O assessor especial da Setur-
-RJ e coordenador das ações do 
Turismo no Vale do Café, Wan-

derson Farias, comentou sobre 
a importância do incentivo em 
parceria com as secretarias de 
Agricultura e de Desenvolvi-
mento Econômico.

“Com essa parceria estamos 
incentivando o movimento que 
cresce a cada dia. Além disso, a 
Secretaria de Turismo lançou 
o maior projeto de sinalização 

turística do Estado do Rio de 
Janeiro, contemplando todas as 
12 regiões turísticas, em espe-
cial o Vale do Café, sinalizan-
do as propriedades que fazem 
parte da Rota do Queijo”, disse 
Wanderson Farias.

Proprietária da Pousada 
Quinta dos Doges, no muni-
cípio, a advogada Taíssa Salles 

Romeiro também 
colhe os frutos do 
Arranjo Produtivo 
Local do queijo, que 
não apenas apoia os 
talentosos produ-
tores rurais da área, 
mas também se re-
vela como um cata-
lisador eficaz para a 
geração de empre-
gos, impulsionando 
o desenvolvimento 
econômico regional.

“Esse apoio do 
Governo do Esta-
do é essencial não 
só para o produtor 
rural, mas pensan-
do também no tu-

rismo local, porque é 
um turismo de experiência, é 
um turismo inclusivo. Então 
esse incentivo é fundamental 
para a localidade, é mais uma 
novidade turística, mais uma 
experiência diferenciada, e isso 
incrementa muito a região, 
porque o turismo movimenta a 
economia”, garantiu Taíssa Sal-
les Romeiro.

A primeira semana de de-
zembro começou com a ofer-
ta de 2.873 oportunidades 
de emprego, estágio e jovem 
aprendiz no Estado do Rio. 
São 1.327 vagas para quem 
busca trabalho e 1.546 chan-
ces para quem ainda está ter-
minando os estudos. A Secre-
taria de Estado de Trabalho 
e Renda disponibiliza as po-
sições através dos postos do 
Sistema Nacional de Emprego 
(Sine), enquanto os estágios 
e oportunidades para jovem 
aprendiz são fruto de parce-
ria com a Fundação Mudes e 
Centro de Integração Empre-
sa Escola (CIEE). 

As vagas de emprego estão 
localizadas nas regiões Me-
tropolitana, Médio Paraíba 

e Serrana do Estado do Rio 
de Janeiro, distribuídas, prin-
cipalmente, pelos setores de 
Serviços (65,5%) e Comércio 
(34,5%). 

A região com maior núme-
ro de vagas é a Metropolitana, 
com 854 chances, 210 das 
quais exclusivas para pessoas 
com deficiência (PcD). 

De acordo com o Observa-
tório do Trabalho, da Secreta-
ria de Estado de Trabalho e 
Renda, mais da metade das 
vagas (75,5%) exigem expe-
riência. Por nível de escola-
ridade exigida, 60,9% delas 
pedem Ensino Médio com-
pleto, e 25,7% o Ensino Fun-
damental completo. Quanto 
aos salários, 57,9% das vagas 
oferecem até dois salários mí-

nimos e 41,1% até um salário 
mínimo.

É importante manter ca-
dastro e currículos atualiza-
dos no Sistema Nacional de 
Emprego, que analisa o perfil 
do candidato e a vaga cadas-
trada pelo empregador. Para 
se inscrever ou atualizar o ca-
dastro, é necessário ir a uma 
unidade do Sine levando os 
documentos de identifica-
ção civil, carteira de traba-
lho, PIS/PASEP/NIT/NIS e 
CPF. Para consultar o endere-
ço das unidades e os detalhes 
de todas as vagas oferecidas, 
basta acessar o Painel Intera-
tivo de Vagas da Secretaria de 
Trabalho e Renda do estado, 
disponível no site www.traba-
lho.rj.gov.br/.

Em parceria com o CIEE e 
a Fundação Mudes, a Secreta-
ria de Trabalho e Renda tam-
bém está divulgando estágios 
para diferentes escolaridades 
e, ainda, oportunidades para 
jovem aprendiz. A Fundação 
Mudes oferece 263 vagas de 
estágio nos níveis Superior, 
Médio e Técnico, com bolsa-
-auxílio que pode chegar a R$ 
2.000. Para se candidatar, bas-
ta acessar www.mudes.org.br/.

Já o CIEE colocou à dispo-
sição da população do Estado 
do Rio 1.283 oportunidades 
de estágio, 681 das quais para 
Ensino Superior e 602 para 
Ensino Médio, técnico e jo-
vem aprendiz. Outras infor-
mações podem ser obtidas em 
www.ciee.org.br/.

Divulgação

Quatro fazendas integram a rota, proporcionando aos visitantes 
uma imersão no processo de produção de queijos

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo E CoRREio sERRaNo



10 Terça-feira, 5 de Dezembro de 2023Rio de JaneiRo

CORREIO CARIOCA

Estabelecimentos com áreas especiais

Abatimento Inscrições

O Rio passa a ter um pro-
grama de saúde mental 
voltado para pais e cui-
dadores de pessoas com 
deficiência, com a sanção 
do governador Cláudio 
Castro do projeto de lei 
Lei 616/23, que cria o “Pro-
grama de Saúde Mental, 
Prevenção de Depressão 
e Suicídio”. Ele visa su-
porte psicológico online 
aos pais e cuidadores cuja 
renda familiar mensal 
não ultrapasse o equiva-
lente a três salários míni-
mos, além da criação de 

um aplicativo de celular 
gratuito com tecnologia 
assistiva, proporcionando 
atendimento psicológico 
por videoconferência. 
O deputado Fred Pache-
co, um dos autores do 
projeto, afirma que a lei 
representa um avanço 
crucial no reconhecimen-
to dos desafios enfren-
tados pelos cuidadores, 
além de ser um compro-
misso com a saúde men-
tal desses profissionais, 
muitas vezes esquecidos 
na sociedade. 

Ainda em projetos volta-
dos para pessoas com de-
ficiência, a Alerj aprovou 
outro, que estabelece es-
paços de integração sen-
sorial para pessoas com 
Transtorno do Espectro 
Autista em áreas comer-
ciais, culturais e esporti-
vas, públicas ou privadas, 
em todo o estado. As sa-

las serão denominadas 
de ‘Sala do Bem’. A me-
dida vale para shoppings 
centers, museus, teatros, 
cinemas, estabelecimen-
tos de saúde como hos-
pitais e unidades básicas 
e de pronto atendimento, 
universidades, escolas, 
assim como outros espa-
ços fechados.

O teto de abatimento tri-
butário por empresa é de 
R$ 3 milhões, o que equi-
vale a 5% do montante do 
incentivo, podendo che-
gar a R$ 6 milhões (10%) 
na soma do abatimento 
de empresas do mesmo 
grupo. O crédito tributário 
será de até R$ 50 por to-
nelada de gás carbônico. 

O programa também re-
cebeu apoio técnico da 
C40, rede global de quase 
100 grandes cidades do 
mundo que estão unindo 
ações para enfrentar a cri-
se climática. As empresas 
terão até 30 de dezembro 
deste ano para se inscre-
verem, no site do progra-
ma ISS Neutro. 

Otacílio Barbosa

Alerj aprova propostas em prol dos PcDs

POR MARCELO PERILLIER

Rio terá programa de saúde 
mental para pais de PcDs

Fórum de projetos sociais 
abre Cúpula do Mercosul 
Evento precede reunião dos chefes de Estado dos países do grupo

Ainda na presidência ro-
tativa do Mercosul, o Brasil 
está sendo palco da Cúpula 
anual do grupo sul-america-
no. Durante a semana, líderes 
dos países membros e associa-
tivos debatem, no Museu do 
Amanhã, melhorias para os 
andamentos políticos, sociais 
e, claro, econômico. 

Representando o governa-
dor Cláudio Castro no even-
to de abertura, o secretário de 
Estado de Governo, Bernardo 
Rossi, destacou os avanços das 
políticas públicas voltadas para 
as pessoas em vulnerabilidade 
social e para as mulheres no ter-
ritório fluminense. 

“O governador inaugurou 
em agosto o maior restaurante 
da América Latina, com a ofer-
ta de 3 mil refeições diárias, 
um marco no combate à fome. 
E temos atuado para atender a 
população em situação de rua 
com um programa de suces-
so que é o Hotel Acolhedor. 
Nossa meta é abrir até o ano 
que vem mais um hotel nestes 
moldes com cerca de 300 vagas 
para pernoite. Um trabalho que 
não se limite a acolher, mas cria 
uma possibilidade real de rein-
serção social para essas pessoas. 
O governo também criou a 
Secretaria da Mulher, compro-
vando que a proteção integral 
da mulher é uma prioridade”, 
disse Bernardo Rossi.

A abertura do evento con-

tou com as presenças das mi-
nistras Cida Gonçalves, do 
Ministério das Mulheres; e da 
Igualdade Racial, Anielle Fran-
co, além da secretária-executiva 
da Secretaria-Geral da Presi-
dência da República, Maria 
Fernanda Ramos Coelho; da 
embaixadora Gisela Padovan, 
do Ministério das Relações 
Exteriores; do prefeito do Rio, 
Eduardo Paes, além de parla-
mentares.

Em seu discurso, Paes res-
saltou para, no encontro do 

G20, marcado para novembro 
de 2024, tenha, também, um 
fórum ligado à temática social. 

“Esse encontro é pedagó-
gico para aquilo que se deseja 
como forma de governo e de 
tomada de decisões, a partir 
da realidade do mundo de 
hoje. Quanto mais movimen-
tos sociais, debates e partici-
pação da sociedade civil nós 
tivermos  certamente vamos 
qualificar a implementação 
das nossas políticas públicas. 
Já deixo aqui um convite a 

todos para que, também du-
rante o G20, tenhamos uma 
cúpula social das maiores 
economias do mundo sendo 
realizada aqui no Rio de Ja-
neiro com os temas tão de-
safiadores desse momento. 
Aproveitem essa cidade in-
crível que é o Rio de Janeiro, 
vocês estão num local muito 
especial. Espero que os deba-
tes aqui possam ser frutíferos 
e que possamos continuar 
avançando na construção do 
Mercosul”, afirmou Paes.

Beth Santos/Prefeitura do Rio

Fórum teve participação do secretário Bernardo Rossi e do prefeito Eduardo Paes

Prefeitura com 1185 
vagas de emprego

A Secretaria Municipal 
de Trabalho e Renda divulga, 
nesta semana, 1.185 vagas de 
emprego em empresas par-
ceiras, sendo 483 postos para 
trabalhadores em geral e 702 
para pessoas com deficiência. 

“Temos um olhar espe-
cial para a inclusão por meio 
do trabalho, e é por isso que 
damos grande atenção à em-
pregabilidade das pessoas com 
deficiência. Nessa semana, com 
mais de 700 vagas de emprego 
específicas para esse público, 
esperamos auxiliar os nossos 
PCDs para a conquista de um 
2024 muito melhor”, afirmou o 
secretário Everton Gomes.

Os candidatos podem se 
inscrever de forma online, 
em link no site da secretaria. 

Quem não possui fácil acesso 
à internet pode ir a Central 
do Trabalhador, nos seguin-
tes endereços: Centro (Av. 
Presidente Vargas, 1.997, 
no CIAD); Campo Grande 
(Rua Coxilha, s/nº); Enge-
nho Novo (Rua Vinte Quatro 
de Maio, 931); Ilha do Go-
vernador (Estrada do Dendê, 
2.080); Jacarepaguá (Av. Ge-
remário Dantas, 1.400, salas 
172 e 173); Santa Cruz (Rua 
Lopes de Moura, 58) e Tijuca 
(Rua Camaragibe, 25), das 8h 
às 16h, com RG, CPF, PIS e 
currículo.

Pessoas com deficiência 
têm a opção de enviar o currí-
culo para o e-mail (vagaspcd.
smte@gmail.com) ou compa-
recer ao CIAD.

Parlamentares mirins em ação
Alerj e Câmara Municipal fazem programa para unir jovens e política

Os poderes legislativos 
municipais e estaduais pro-
moveram, ao longo das úl-
timas semanas, projetos que 
incentivam os jovens a se 
interessarem pela política e, 
claro, para as melhorias na 
sociedade.

Na Alerj, a cerimônia de 
encerramento da  14ª edição 
do Parlamento Juvenil, orga-
nizado em conjunto com a 
Secretaria de Estado de Edu-
cação, quatro ideias debati-
das entre os parlamentares 
mirins foram escolhidas para 
serem discutidas entre os de-
putados da Casa para, quem 
sabe, virarem projetos de lei. 

A mais votada foi uma que 
propõe a realização de provas 
de concursos públicos em 
pelo menos um município de 
cada região do estado. Outra 
proposta aprovada cria o Pro-
grama ResgatArte nas escolas 
para promover aos alunos 
desenvolvimento emocional 

e cognitivo através da explo-
ração de atividades artísticas.

Câmara municipal
Já na Câmara Municipal 

do Rio, uma das propostas 
apresentadas e votadas pelos 
jovens integrantes da Câmara 

Juvenil visa valorizar a leitura 
como uma prática social por 
meio de ações envolvendo 
toda a comunidade escolar, 
família e sociedade. 

O programa Amigos da 
Leitura propõe o estímulo 
ao hábito por meio de ações 

como a articulação de parce-
rias com entidades públicas e 
privadas para a distribuição 
gratuita de livros e da promo-
ção da leitura e do estímulo à 
participação de responsáveis 
no processo de formação da 
leitura do jovem.

Outra institui a campa-
nha Maio Laranja na cidade 
do Rio, destinada à promo-
ção de ações de enfrentamen-
to à violência sexual con-
tra crianças e adolescentes. 
O texto prevê a celebração 
anual no dia 18 de maio, data 
que marca o Dia Nacional de 
Combate ao Abuso e à Ex-
ploração Sexual de Crianças 
e Adolescentes.

A coordenação ficaria a 
cargo do Poder Executivo, 
que poderá estabelecer par-
cerias com outros órgãos, 
como o Ministério Público, o 
Conselho Tutelar, a Defenso-
ria Pública e organizações da 
sociedade civil. 

Thiago Lontra

Projeto insere os jovens na política

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano e CoRReio SeRRano

Capital pode ter tarifa zero 
no transporte público

ISS Neutro Requisitos

Existente já em 90 cida-
des do Brasil, sendo dez 
no Estado do Rio, a tarifa 
zero no transporte públi-
co foi tema de um debate 
público na Câmara do Rio. 
O encontro foi promovido 
pelo vereador Edson San-
tos, presidente da Comis-
são Especial criada para 
analisar medidas para a 
integração entre os mo-
dais da Região Metropo-

litana. Um das vantagens, 
segundo o vereador, para 
a tarifa zero no Rio, foi o 
fato da Prefeitura ter as-
sumido a gestão do sis-
tema de transporte. Entre 
as opções debatidas para 
o custeio da tarifa, o dire-
tor da Rio Ônibus, Paulo 
Valente, citou algumas, 
como isenções fiscais ou 
a criação de uma taxa de 
transporte público.

A Prefeitura do Rio lança 
o edital de chamamen-
to do ISS Neutro, que es-
tabelece compensação 
tributária para empresas 
instaladas na cidade que 
comprarem créditos de 
carbono. O projeto prevê 
um fomento anual de até 
R$ 60 milhões, previsto 
para terminar em 2030.

As empresas interessadas 
precisam cumprir requisi-
tos internacionalmente re-
conhecidos para os inven-
tários de emissão, seguindo 
as normas ISO 14064 e 
14065. Os inventários tam-
bém deverão ser auditados 
por Organismos de Verifi-
cação de Inventários de Ga-
ses Efeito Estufa. 

Divulgação

Diretor da Rio Ônibus diz que medida é viável

SECRETARIA DE ESTADO DE  
INFRAESTRUTURA E OBRAS PÚBLICAS

AVISO DE RESULTADO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 08/2023 
PROCESSO SEI-460001/000503/2023

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, da Secretaria de 

Estado de Infraestrutura e Obras Públicas - SEIOP, no uso de suas 

atribuições legais, torna público para conhecimento dos interessados 

o resultado da análise de Propostas de Preços da Concorrência 

Pública n.º 008/2023 - processo SEI n.º 460001/000503/2023, tendo 

por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA ELABORAÇÃO DE PROJETO EXECUTIVO E OBRAS DE 
CONSTRUÇÃO DO PARQUE URBANO BOA VISTA NO MUNICÍPIO 
DE SÃO GONÇALO/RJ. Após análise e julgamento, nos termos do 

item 11.18 do Edital, foi considerada Vencedora do Certame a Licitante 

INFRATECH ENGENHARIA LTDA por apresentar Proposta de 

Preços no valor de R$ 44.001.808,52 (quarenta e quatro milhões, um 
mil, oitocentos e oito reais e cinquenta e dois centavos), sendo 

Exequível e de Menor Preço Total. A íntegra da análise encontra-

se no documento SEI 63761938 (Ata de Sessão - Reunião Interna 

(Análise das Propostas de Preços)) do supracitado procedimento 

licitatório. Em consonância a alínea “b”, Inciso I, do Artigo 109 da Lei 

Federal nº. 8.666/1993 fica aberto o prazo de 05 (cinco) dias úteis 
para interposição de recurso, excluindo-se o dia da publicação e 

incluindo o do vencimento.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº SEI-460001/000503/2023.
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Chegada do Papai Noel de 
helicóptero movimenta Meriti

Nilópolis vai inaugurar 
novo calçadão da Mirandela

Camelôs Acessibilidade

Oposição

Presentes

De olho

Unidos

As famílias de São João de 
Meriti puderam participar 
no último domingo (03), da 
tradicional festa de Natal 
promovida pelo deputado 
estadual Giovani Ratinho e 
sua equipe, no Campo do 
Martins, localizado no bair-
ro Vila Rosali. Como acon-
tece anualmente, o ponto 
alto da festividade foi a che-
gada do Papai Noel de he-
licóptero, tornando-se um 

momento de muita alegria 
e emoção para milhares 
de crianças e famílias que 
marcaram presença. Além 
de acompanharem a che-
gada do bom velhinho, os 
presentes puderam par-
ticipar dos sorteios de vá-
rios prêmios. A garotada 
também se esbaldou nos 
brinquedos infláveis e se 
divertiram ao som de apre-
sentações musicais. 

O prefeito de Nilópolis, 
Abraãozinho David, e o go-
vernador Cláudio Castro, 
entregam aos moradores, 
pedestres e comerciantes 
do município,  nesta ter-
ça-feira (5), às 17h, o novo 
calçadão da Avenida Mi-
randela. Essa benfeitoria, 
ao lado da reforma  da Pra-
ça Prefeito Miguel Abrão, 
conhecida como Praça do 
Chafariz, integra o paco-
te de melhorias urbanas, 
denominado pelo gover-

no municipal de ‘Dá-lhe 
Obras’. Uma parceria do 
governo municipal com a 
Secretaria de Estado das 
Cidades, que repassou R$ 
78 milhões para interven-
ções na região. Um novo 
piso tátil nas cores azul e 
amarelo (com sinalização 
para deficientes visuais), 
mobiliário urbano, plantas, 
quiosques e bancos foram 
instalados no local. À noite, 
o espaço contará com ilu-
minação cênica. 

Os comerciantes elogiaram 
ainda o retorno dos came-
lôs ao Mercado Popular, no 
prédio localizado na Rua 
Getúlio de Moura, ainda 
durante as obras no calça-
dão. A iniciativa desafoga 
o calçadão, permitindo a 
entrada de bombeiros e 
ambulâncias, caso seja ne-
cessário.

Os operários da empresa 
MJRE construíram uma 
moderna rampa de con-
creto com acessibilidade 
para todos. Agora, idosos, 
cadeirantes e outras pes-
soas com deficiência têm  
mobilidade para ir de um 
lado ao outro da cidade, 
passando por cima da Es-
tação de Trem. 

No campo oposicionista, o 
deputado estadual Léo Vieira 
segue percorrendo diversos 
pontos do município, apre-
sentando sua pré-candidatu-
ra pelo PL. Em 2020, Léo che-
gou a ir para o 2° turno com 
Dr. João, obtendo 92.788 
votos - 43,17%. Nas redes, Léo 
se posiciona com firmeza nas 
questões da cidade.

Na festa de Natal, estive-
ram presentes, além do 
deputado estadual Giovani 
Ratinho,  o deputado esta-
dual Valdecy da Saúde, que 
pousou de helicóptero, jun-
to com o Papai Noel e o ve-
reador Giovani Ratinho Jr, 
no Campo do Martins. Foi 
a primeira vez que Valdecy 
participou da festa.

Com a proximidade de um 
ano eleitoral, é imprescindível 
que os moradores de todos 
os municípios comecem a 
fazer pesquisas, buscando in-
formações detalhadas sobre 
os possíveis candidatos às 
prefeituras e câmaras muni-
cipais. Uma recomendação, 
em especial, aos moradores 
da Baixada Fluminense. 

Giovani Ratinho foi candida-
to a prefeito de Meriti, e já fez 
uma oposição contundente 
ao atual prefeito da cidade, 
Dr. João e ao vice Valdecy 
da Saúde. No próximo pleito, 
aparenta-se uma união de 
forças para que Valdecy seja 
eleito prefeito no ano que 
vem, através de um amplo 
arco de alianças. 

Reprodução

Divulgação PMN/ Giulia Nascimento

Papai Noel chegou em grande estilo no Campo do Martins

Novo calçadão da Avenida Mirandela, no Centro

POR CARLOS MARTINS

MPRJ recomenda fiscalização 
nos contratos de Nova Iguaçu
Órgão solicita adequações em contratos na área da saúde do município

O Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ), 
por meio da 1ª Promotoria de Jus-
tiça de Tutela Coletiva da Saúde 
da Região Metropolitana I, expe-
diu, na última quarta-feira (29), 
Recomendação ao Município de 
Nova Iguaçu para que seja reali-
zada a adequação das estruturas 
de controle e fiscalização de con-
tratos firmados com entidades 
privadas, inclusive Organizações 
Sociais (OSs), para a gestão de 
unidades de saúde. 

Ao longo do ano de 2023, fo-
ram firmados contratos de gestão 
com Organizações Sociais para 
gestão e prestação de serviços em 
unidades de saúde municipais, in-
clusive o HGNI - Hospital Geral 
de Nova Iguaçu, a Maternidade 
Mariana Bulhões, UPAs e uni-
dades da atenção básica à saúde, 
tais como as UBSs e clínicas da 
família. Há ainda chamamentos 
públicos em curso para seleção 
das entidades privadas que farão a 
gestão da chamada atenção espe-
cializada à saúde, como os centros 
de especialidades. 

Os contratos importarão na 
transferência da gestão de gran-
de parte das unidades de saúde 
do Município de Nova Iguaçu 
e repasse de elevadas quantias às 
entidades privadas, o que impõe 
maior rigor no monitoramen-
to e fiscalização da prestação de 
serviços e aplicação de recursos 
públicos.

No documento encaminha-

do ao prefeito Rogério Martins 
Lisboa e ao secretário municipal 
de Saúde, Luiz Carlos Nobre 
Cavalcanti, a Promotoria ressalta 
que devem ser adotadas as me-
didas necessárias, no âmbito do 
Poder Executivo Municipal, para 
a criação de cargos efetivos espe-
cíficos, com as atribuições defi-
nidas em lei, de planejamento, 
qualificação, seleção e fiscalização 

de entidades privadas prestadoras 
de serviços de saúde, incluídas as 
OS. O órgão pede, entre outras 
medidas, que sejam implemen-
tadas providências para que não 
haja servidores contratados por 
prazo determinado no exercício 
das funções de fiscalização de 
entidades privadas. O MPRJ esti-
pulou prazo de 15 dias para que 
o município informe as medidas.

Divulgação

Sede da secretaria municipal de Saúde de Nova Iguaçu, no Centro da cidade

A Prefeitura de Japeri inau-
gurou na última sexta-feira, 1° 
de dezembro, o Centro de Re-
ferência da Assistência Social 
(Cras), no bairro Santa Amélia. 
O equipamento que atua por 
meio da Secretaria Municipal 
de Assistência Social e Traba-
lho (Semast), era uma promes-
sa da gestão municipal aos mo-
radores que antes precisavam 

se deslocar até a localidade do 
Alecrim para receber o atendi-
mento em programas e projetos 
sociais governamentais.  

Segundo a Secretária Mu-
nicipal de Assistência Social 
e Trabalho, Ana Paula Alves, 
a inauguração é uma volta pra 
casa. “Estamos de volta ao bair-
ro Santa Amélia e eu agradeço 
a confiança da gestão que vem 

construindo em cada bairro, 
em cada cantinho da nossa ci-
dade espaços em que a popu-
lação pode ser atendida com 
dignidade e respeito”, disse a 
gestora. 

A chefe do executivo, Dra 
Fernanda Ontiveros, destacou 
que a terceira edição do Progra-
ma Prefeitura em Movimento 
foi no bairro Santa Amélia e que 

na ocasião acolheu a demanda 
dos moradores que apontaram 
a necessidade do bairro ter um 
Cras. “Eu vim aqui hoje cum-
prir uma missão, entregar aos 
moradores o que prometi em, 
(3) de junho, quando tivemos 
aqui com todos os serviços da 
gestão municipal no Prefeitura 
em Movimento”, relembrou a 
prefeita.  

Prefeitura de Japeri inaugura CRaS

A emoção e demonstrações 
de fé tomaram conta da Arena 
em Bongaba no 1º Magé Gospel. 
Cerca de 20 mil pessoas marca-
ram presença nos shows com os 
artistas locais e os cantores David 
Sacer e Cassiane.

O primeiro dia, a cantora 
Cassiane abrilhantou o palco 
do Magé Gospel e emocionou 
o público com suas músicas. No 
último dia, o cantor David Sa-
cer cantou o seu sucesso “Deus 
de promessas”.

Os artistas locais marca-
ram presença no grande palco 

da Arena Magé. No primeiro 
dia, o Ministério de Louvor da 
ADECEP, Mateus Rocha, Ta-
tiane Stefannie, Deise Gouveia  
e o pagode do Grupo Dai-me a 
Missão levantaram o público. 
No sábado foi a vez da Banda 
Inundados, Áquila Santos, His-
lania Soares e Zilanda Genaio. 
Os talentos revelados no Canta 
Magé, Everton Britto (vence-
dor na segunda edição), Fer-
nanda Campos e Rayane Rocha 
, e também Gabriel Pacheco, 
que venceu o Canta Magé Kids. 
E o DJ Jeferson Rodrigues, em-

balou o público com sucessos 
do gospel em vários ritmos.

O prefeito Renato Cozzo-
lino comemorou o evento que 
faz parte do calendário mu-
nicipal sancionado em 2023. 
“Estou muito realizado. Porque 
o Magé Gospel está sendo uma 
realização de todo o nosso go-
verno. E abrimos a edição com 
os cantores Cassiane e Davi Sa-
cer, estou mega emocionado. 
Espero poder repetir a dose no 
ano que vem, na segunda edi-
ção. E afirmo que o Magé Gos-
pel veio pra ficar”, declarou.

Para a vice-prefeita Jamille 
Cozzolino a festa foi um mar-
co para a história da cidade. 
“Estou muito realizada porque 
preparamos esse evento com 
muito carinho. E mesmo que 
passem anos, esse evento virou 
Lei no município’’, disse.

O secretário de Cultura, 
Bruno Lourenço, celebrou a 
primeira edição do evento. 
“Estou me sentindo realizado 
por estarmos realizando esse 
grande evento no final do ano, 
e finalizando o calendário de 
eventos com o Magé Gospel’’.

1ª edição do Magé Gospel é sucesso

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Belford Roxo: Médico da 
UFRJ visita unidades

O prefeito de Belford Roxo, 
Wagner dos Santos Carneiro, 
o Waguinho, e a primeira-da-
ma e deputada federal Daniela 
do Waguinho se reuniram na 
última sexta-feira (01) com o 
médico infectologista e pedia-
tra Edmilson Migowski, que é 
lotado no Hospital -Escola da 
Universidade Federal do Rio de 
Janeiro. O médico veio conhe-
cer o funcionamento da Saúde 
do município e percorreu algu-
mas unidades. O encontro foi 
realizado no gabinete do pre-
feito. O objetivo é firmar um 
acordo de cooperação técnica 
visando aprimorar o funcio-
namento da Saúde da cidade, 
destacando, principalmente, 
uma possível parceria com uma 
universidade federal para im-
plantar os métodos de um hos-
pital-escola no município.

Acompanhado pelo prefei-
to, pela deputada federal e por 
secretários municipais, Edmil-
son Migowski visitou inicial-
mente a UPA do Parque dos 
Ferreiras, que fica ao lado do 
Hospital Infantil e do Hospital 

da Mulher. Eles percorreram 
rapidamente as dependências 
da unidade e Migowski ficou 
impressionado com a estrutura 
da UPA. O prefeito declarou 
que os equipamentos já estão 
comprados. “Provavelmente, 
até março, iremos inaugurar a 
UPA”, resumiu Waguinho.

Da UPA, Waguinho, Migo-
wski e Daniela foram ao Hospi-
tal Infantil. O prefeito destacou 
o apoio que tem recebido do 
presidente Lula e frisou o tra-
balho que a deputada Daniela 
do Waguinho faz em Brasília, 
buscando recursos financeiros 
para os projetos do município. 
“É através de emendas e de in-
tervenções da deputada federal 
Daniela do Waguinho que con-
seguimos verbas para tocarmos 
as obras e o custeio em diversas 
áreas, principalmente na Saú-
de do município”, enfatizou o 
prefeito, ao lado do secretário 
municipal de Saúde, Christian 
Vieira, e do secretário de Ges-
tão e Inovação em Serviços 
Públicos de Belford Roxo, Ma-
theus Carneiro.

SECRETARIA DE ESTADO DA CASA CIVIL
INSTITUTO RIO METRÓPOLE - AVISO

A COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO DO INSTITUTO RIO 
METRÓPOLE torna público que fará realizar a seguinte licitação:

LICITAÇÃO: PREGÃO ELETRÔNICO 002/2023
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada para a 
prestação de serviços terceirizados, de natureza contínua, inclusive 
com fornecimento de mão de obra de dedicação exclusiva para apoio 
administrativo, técnico e operacional do Instituto Rio Metrópole - IRM. 
TIPO: Menor Preço por Lote
DATA DE REALIZAÇÃO: 18/12/2023 às 11h00
DOTAÇÃO: R$ 10.647.518,52 (dez milhões, seiscentos e quarenta 
e sete mil, quinhentos e dezoito reais e cinquenta e dois centavos)
ENDEREÇO ELETRONICO: https://www.compras.rj.gov.br e http://
www.irm.rj.gov.br/licitacoes.html.
PROCESSO: nº SEI-120228/000313/2023.

O Edital e seus anexos se encontram a disposição dos interessados no 
endereço eletrônico www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, 
ser adquirida uma via impressa entrega de 1 (uma) resma de papel A4 na 
Av. Presidente Wilson, 231, 28º e 29º andar - Centro, Rio de Janeiro - RJ. 
E-mail: licitacoes@irm.rj.gov.br

SECRETARIA DE ESTADO DA CASA CIVIL 

INSTITUTO RIO METRÓPOLE - AVISO

O INSTITUTO RIO METRÓPOLE - IRM, pessoa jurídica de direito 

público interno submetida a regime autárquico especial, torna público 

a quem possa interessar que em uso de suas atribuições, conforme a 

Lei Federal n.º 8.666 de 21 de junho de 1993; da Lei Complementar 

n.º 184 de 27 de dezembro de 2018; da Lei Estadual n.º 287 de 4 de 

dezembro de 1979; do Decreto n.º 3.149 de 28 de abril de 1980; da 

Lei Complementar n.º 123 de 14 de dezembro de 2006; do Decreto 

n.º 42.063 de 6 de outubro de 2009 e respectivas alterações, resolve 

TORNAR SEM EFEITO a publicação no jornal de grande circulação - 

Correio da Manhã, na data 04/12/2023, na pág. 13, o Edital 002/2023.
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Descaso na rodoviária de Paraíba do Sul
Por leandra lima 

 
Após receber diversas de-

núncias da população sobre a si-
tuação dos banheiros nos termi-
nais rodoviários de Paraíba do 
Sul, o vereador André Salgueiro 
(Republicanos) realizou uma 
fiscalização e constatou que os 
terminais rodoviários da Esta-
ção, que fica em frente ao Bramil 
Avenida, e o localizado em fren-
te à Praça Garcia estavam com 
suas portas trancadas, sem ne-
nhum funcionário para conce-
der as chaves para os usuários da 
rodoviária. No percurso o parla-

mentar se deparou com fezes no 
chão da porta de um dos banhei-
ros trancados. De acordo com o 
levantamento do vereador, ape-
nas os banheiros do Largo Gon-
zález estavam funcionando e em 
condições de uso.

 O vereador colheu relatos 
da população enquanto fazia a 
inspeção e foi informado que 
um homem idoso se urinou por 
não ter conseguido acessar o 
banheiro. Segundo André Sal-
gueiro, esses não são os únicos 
problemas dos banheiros, eles 
não possuem acessibilidade 
para pessoas portadoras de defi-

ciência física e também não tem 
um fraldário disponível. “O 
acesso aos banheiros públicos é 
direito das pessoas, obviamente 
a pessoa fez a necessidades dela 
no chão por que estava preci-
sando, embora não se justifique 
os meios, essa é a realidade que 
se encontra. É função da prefei-
tura manter uma zeladoria, para 
que possa emprestar as chaves, 
manter uma limpeza contínua 
desses banheiros e assegurar o 
uso para a população”, disse.

 Para André Salgueiro, a 
Prefeitura de Paraíba do Sul 
deve reformar os espaços ga-

rantindo a acessibilidade, e 
deixá-los abertos no horário 
de funcionalidade dos ter-
minais rodoviários com uma 
equipe de limpeza. De acordo 
com o vereador, a prefeitura 
anunciou que faria um projeto 
de reforma, inclusive prome-
tendo ar- condicionado nos 
terminais, mas até agora nada. 
A respeito da situação dos ba-
nheiros, o vereador informou 
que vai oficiar a gestão munici-
pal. Quando questionada pela 
equipe do Correio, a Prefeitu-
ra não se manifestou até o fe-
chamento desta edição.

Por leandra lima

 
Na última sexta-feira (1), a 

vereadora Gilda Beatriz (PSD) 
em conjunto com representan-
tes dos moradores da Rua Nova 
de Petrópolis, se reuniram com 
o Secretário Estadual de Infraes-
trutura e Obras Públicas, Uruan 
Andrade, para tratar sobre os 
problemas enfrentados na loca-
lidade desde a tragédia socioam-
biental de 2022 que atingiu o 
município. Segundo a vereadora, 
a pauta em questão tem o apoio 
do secretário de Estado de Ener-
gia e Economia do Mar, Hugo 
Leal, que se colocou à disposição 
para ajudar na causa.

 A parlamentar relatou que 
está buscando apoio junto ao 
Governo do Estado para que 
seja restabelecida a normalidade 
dos moradores da região, que se 
sentem inseguros com o estado 
atual do bairro. De acordo com 
Gilda, a Prefeitura não concluiu 
a revitalização que é de respon-
sabilidade do próprio órgão. 
Durante o encontro, a vereadora 

procurou esclarecer dúvidas rela-
tivas às responsabilidades de cada 
órgão, municipal e estadual sobre 
as obras.

O secretário explicou pontos 
das obras que ficaram sob o juí-
zo do estado e informou que iria 
enviar um relatório com todos os 
detalhes de execução do projeto 
da rua nova para que Gilda possa 

entender o esquema e verificar o 
que falta ser feito pelo município 
para que as pessoas possam vol-
tar para suas residências e assim 
poder cobrar uma ação da prefei-
tura. Há relatos sobre invasões e 
furtos nas casas que estão interdi-
tadas até o momento.

Na época da tragédia a loca-
lidade foi bastante afetada pelas 

chuvas, moradores tiveram suas 
casas interditadas por conta do 
risco de deslocamento de rochas 
e deslizamentos. Com a situação 
muitos tiveram dificuldades de 
encontrar uma casa para morar, 
pois muitos credores não aceita-
ram o Aluguel Social, por conta 
disso algumas famílias haviam 
voltado para área de risco.

Vereadora Gilda pede apoio 
para a rua nova, em Petrópolis

Divulgação/Gilda Beatriz

Vereadora e moradores da Rua Nova se reuniram com secretário Uruan Andrade

Novela dos ônibus pode 
virar investigação penal
4ª Vara Cível deve encaminhar cópias para o Ministério Público

Por Wellington Daniel

O juiz da 4ª Vara Cível 
de Petrópolis, Jorge Martins, 
anunciou que pretende enca-
minhar cópias dos autos sobre 
a situação dos ônibus da Petro 
Ita e Cascatinha para a Promo-
toria de Investigação Penal do 
Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro. A declaração 
foi dada em audiência nesta se-
gunda-feira (04), com a Com-
panhia Petropolitana de Trân-
sito e Transportes (CPTrans), 
representantes das empresas, 
vereadores e o MPRJ. A deci-
são final deve ser divulgada nos 
próximos dias.

“Sucessão de desmandos dos 
prestadores de serviço, da gestão 
pública, da Câmara de Vereado-
res. Se houvesse atuação diligente 
e cobrança, não precisaria de po-
der judiciário. É com muita tris-
teza que vejo a baderna que está 
instalada”, criticou o magistrado 
logo no início da audiência.

Martins ainda considerou 
que a precariedade da frota causa 
riscos à população. No entanto, 
afirmou que ainda não se decidiu 
sobre o pedido do MPRJ para 
a retirada imediata dos veículos, 
pois o impacto disso também po-
deria causar problemas aos passa-
geiros, pela falta do transporte.

Ao final da audiência, a pro-
motora de justiça, Vanessa Katz, 
manteve os pedidos pela retirada 
imediata da frota que foi reprova-
da por vistoria da CPTrans. Nas 
duas empresas, o total é de 53 veí-
culos. Para Katz, ficou comprova-

do que as empresas não possuem 
condição operacional.

“As considerações feitas nessa 
audiência, inclusive pelos repre-
sentantes das rés, apontam que as 
empresas demandadas perderam 
sua capacidade operacional e fi-
nanceira, de modo que há provi-
dências outras a serem tomadas 
em sede própria, especialmente se 
não cumprirem as determinações 
judiciais passadas e vindouras”, 
afirmou a promotora.

Anteriormente, o diretor-
-presidente da CPTrans, Thiago 
Damaceno, havia anunciado que 
a Prefeitura iria retomar a licitação 
das linhas operadas pela Casca-
tinha. O processo para o pregão 
ainda corre no Tribunal de Con-
tas do Estado e, segundo o muni-

cípio, recebeu um pedido de vistas 
na última semana.

“Diante de todos os fatos, e 
prezando pela segurança e pela 
vida da população petropolitana, 
o prefeito hoje está determinando 
que a Comissão de Licitação reto-
me os seus trabalhos e publique 
o edital, na expectativa de que o 
Tribunal de Contas possa tomar 
suas decisões até o prazo de ho-
mologação do mesmo”, informou 
Damaceno.

Os vereadores Júlia Casa-
masso (Psol) e Hingo Hammes 
(União), que presidem comissões 
da Câmara Municipal que estão 
fiscalizando os ônibus, voltaram a 
pedir ações eficazes da Prefeitura. 
Os parlamentares, acompanha-
dos de Júnior Coruja (PSD) e 

Eduardo do Blog (Rep), também 
demonstraram todos os proble-
mas encontrados nas fiscalizações, 
como as precárias condições dos 
veículos e documentações atrasa-
das.

Na audiência, a CPTrans des-
tacou que cumpre com rigor a 
fiscalização às empresas Petro Ita 
e Cascatinha.

As empresas cobraram medi-
das para debater o financiamento 
do sistema e lembraram os impac-
tos da pandemia, das chuvas de 
2022 e do incêndio na garagem 
em maio. Disse que a renovação 
da frota está no planejamento para 
2024, mas dependerá do vale-edu-
cação e que ainda paga os prejuízos 
de 22 ônibus queimados, em pres-
tações de R$ 300 mil por mês.

Wellington Daniel

Audiência na 4ª Vara Cível debateu as condições dos veículos da Petro Ita e Cascatinha

CPI da Enel em Brasília
O deputado federal Max 

Lemos (PDT - RJ) está co-

lhendo assinaturas para 

abertura de uma Comis-

são Parlamentar de In-

quérito (CPI) na Câmara 

Federal para apurar o ser-

viço da Enel no estado do 

RJ. Depois do apagão em 

cidades de São Paulo, e o 

apagão em 23 municípios 

do Rio, no mês passado, 

os deputados querem 

apurar os motivos e a res-

posta do serviço da dis-

tribuidora. O movimento 

conta com o apoio de 

outros deputados do Rio, 

como Altineu Côrtes (PL), 

Aureo Ribeiro (Solidarie-

dade), Roberto Monteiro 

Pai (PL) e Julio Lopes (PP). 

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Prazo para validação dos projetos

Gilda critica o pouco interesse 
da Prefeitura no MCMV

Na última semana, no 

70º Fórum Nacional de 

Habitação de Interes-

se Social, realizado no 

Rio, a vice-presidente 

de Habitação da Caixa 

Econômica Federal, Inês 

Magalhães, falou sobre a 

urgência dos prazos para 

que os municípios que 

tiveram os projetos apro-

vados na primeira etapa 

apresentem os docu-

mentos. “Os municípios 

precisam correr para 

apresentar toda a do-

cumentação ainda este 

ano porque, ano que 

vem, sabemos que há o 

obstáculo das restrições 

eleitorais. Então, nosso 

pedido é que os estados 

auxiliem as cidades nes-

sa empreitada, pois nem 

todos os municípios têm 

corpo técnico suficiente 
para dar conta de todas 

as exigências e prazos 

do MCMV”, explicou Inês 

Magalhães.

A vereadora Gilda Be-

atriz criticou a falta de 

projetos da Prefeitura 

para o programa Minha 

Casa, Minha Vida. Pe-

trópolis apresentou dois 

projetos apenas: o do 

terreno do Caititu, em 

Corrêas, que foi reprova-

do pela Caixa Econômi-

ca, dada a inviabilidade 

de construção de mora-

dias no terreno, e na Es-

trada da Saudade, que 

foi aprovado na primei-

ra etapa. “A cidade está 

perdendo uma grande 

oportunidade, a qual 

não sabe quando terá 

novamente ao apresen-

tar somente um terreno 

ao Governo Federal”. Em 

2022, a Comissão Espe-

cial Externa do Senado 

fez um levantamento e 

identificou cerca de 80 
terrenos em Petrópolis 

que poderiam ser utili-

zados para construção 

de moradias populares. 

Divulgação/CMP

Vereadora falou sobre o assunto na última semana

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Parceria entre Mesa Brasil 
Sesc RJ e Rock The Mountain

O Mesa Brasil Sesc RJ en-

tregou na última semana, 

as 15 toneladas de alimen-

tos arrecadados durante a 

realização da última edição 

do Rock The Mountain. A 

parceria entre a organiza-

ção do evento e o Sesc RJ 

foi intermediada pelo Si-

comércio Petrópolis. “Mais 

uma vez o Mesa Brasil 

Sesc consegue fortalecer 

a campanha de doação de 

alimentos para essas en-

tidades que realizam um 

trabalho importante de 

auxílio àqueles que se en-

contram em situação de 

vulnerabilidade. Desta vez 

contamos com esse apoio 

mais do que especial, do 

Rock The Mountain e agra-

decemos imensamente 

o apoio e da organização 

do evento e de todo o pú-

blico que abraçou a ideia e 

contribuiu com a doação 

de alimentos”, afirma o 
presidente do Sicomércio 

Petrópolis, Marcelo Fiorini.

Divulgação/Sicomércio

Doações foram para instituições cadastradas
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Testagem 

Instalação 

Bolsa Atleta  em Friburgo

Vacinação

Edital
Em Nova Friburgo, a Secre-
taria Municipal de Saúde 
possui o Programa Muni-
cipal de IST/AIDS/Hepatites 
que é renomado nacional-
mente. O Programa ofere-
ce a testagem em todo o 
município, nos postos de 
saúde e nas unidades hos-
pitalares, gratuitamente.

A Prefeitura de Paraíba do 
Sul está efetuando a ins-
talação do biodigestor do 
abrigo do frete. Esse equi-
pamento vai funcionar 
como uma mini estação de 
tratamento para o abrigo 
que está sendo construído 
na Rua Teixeira Leite, no 
bairro Centro.

Até o dia 8 de dezembro, 
a Comissão Julgadora, for-
mada por membros do 
Conselho Municipal de Es-
portes de Nova Friburgo, 
fará a análise dos pedidos 
para concorrer ao recebi-
mento do benefício “Bolsa 
Atleta”. O resultado final 

será divulgado no dia 10 
de janeiro de 2024, em pu-
blicação no Diário Oficial 
Eletrônico do município. O 
Programa possui 38 vagas 
e oferece apoio financei-
ro, técnico e material para 
atletas, paratletas não pro-
fissionais e atleta guia.

Em Nova Friburgo a vaci-
nação contra a gripe está 
disponível durante a se-
mana das 8h às 16h30, nas 
Unidades Básicas de Saú-
de (UBS) do Suspiro, Olaria, 
Conselheiro Paulino, entre 
outras. É necessário ter em 
mãos o CPF, cartão do SUS 
e a caderneta vacinal.

Foi publicado o Edital de 
Convocação para Eleição 
dos Representantes da So-
ciedade Civil que integra-
rão o Conselho Municipal 
de Defesa dos Direitos da 
Pessoa Idosa de Paraíba do 
Sul (CMDDPIPS). Entidades 
da sociedade civil podem 
se inscrever no edital. 

Moradores de 20 bairros 
de Teresópolis já estão sendo 
atendidos pelo novo Centro 
de Referência de Assistência 
Social (CRAS) Professora Tâ-
nia Regina Peixoto Barone, na 
Barra do Imbuí. O equipamen-
to foi inaugurado no último dia 
30 de novembro. A solenida-
de contou com a presença do 
prefeito Vinicius Claussen, do 
vice-prefeito, dr. Ari Boulan-
ger Scussel Junior; a secretária 
municipal de Assistência Social 
e Direitos Humanos, Eliane de 
Moraes Leite e dos vereadores 
Maurício Lopes (autor da lei 
que dá nome a unidade), Pauli-
nho Nogueira e Amós Laurin-
do. Também estiveram presen-
tes o viúvo de Tânia, Fernando 
Barone e o filho do casal.

Os Centros de Referên-
cia em Assistência Social são 
equipamentos que atuam na 
prevenção de situações de ris-
co social, na promoção da in-
clusão e no fortalecimento dos 

laços familiares e comunitários, 
oferecendo suporte a famílias 
em situação de vulnerabilidade 
e agindo como um elo entre os 
cidadãos e os programas gover-
namentais de assistência.

O equipamento, que é coor-
denado pela assistente social 
Cristiane Rocha, tem dois pavi-
mentos, recepção, salas de aten-

dimento social, espaço kids, sala 
de atendimento psicológico, 
duas salas para o cadastro único 
e espaço para oficinas do Ser-
viço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos (SCFV). 
O prefeito Vinicius Claussen 
destacou, também, a localização 
como um fator importante para 
o equipamento: “Esse é o tercei-

ro CRAS que inauguramos em 
nossa gestão, num local extre-
mamente necessário porque os 
moradores da região não preci-
sarão mais se deslocar até o bair-
ro de São Pedro para ter acesso 
ao atendimento do Centro. A 
Assistência Social e Direitos 
Humanos é uma dos nossos 
focos principais e a inaugura-
ção desse novo CRAS e todo o 
trabalho da gestão da secretária 
Eliane são provas disso”.

O CRAS Professora Tânia 
Barone funciona de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 17h, 
e está localizado na Rua Dr. 
Oliveira, nº 110, Barra do Im-
buí, e atende outros 19 bair-
ros: Caleme, Campo Grande, 
Cascata do Imbuí, Cova da 
Onça, Dente de Ouro, Espa-
nhol, Golf, Granja Florestal, 
J. Pimenteiras, Loteamento 
Feo, Paineiras, Pimenteiras, 
Posse, Quebra Frasco, Quinta 
da Barra, Salaco, Salaquinho, 
Tartaruga e Vila Muqui.

novo CraS na Barra do Imbuí vai 
acolher 20 bairros de Teresópolis

Bruno Nepomuceno/Ascom

Inauguração do CRAS aconteceu na última semana

Região Serrana é agitada 
com programação natalina
Em Petrópolis e Teresópolis, festividades acontecem até janeiro

Por Gabriel rattes

Foi dada a largada na pro-
gramação de Natal na Região 
Serrana do Rio de Janeiro. 
Neste último fim de semana, 
Petrópolis e Teresópolis con-
taram com shows de luzes, 
espetáculos e com a tradicio-
nal caravana iluminada da 
Coca-Cola. O Natal Imperial 
(Petrópolis) e a Terra de Luz 
(Teresópolis) seguem com 
programações até o início de 
janeiro de 2024.

Em Petrópolis, a abertu-
ra do Natal Imperial ocorreu 
nesta última quinta-feira (30) 
e o evento segue até o dia 7 de 
janeiro de 2024. A abertura 
contou com o acendimento 
da iluminação do Centro his-
tórico, a fanfarra “Noel e os 
Duendes, e o show da cantora 
Zizi Possi.

Teresópolis
Em Teresópolis, as famílias 

se reuniram, nesta última sex-
ta-feira (01), na Praça Olímpi-
ca Luís de Camões, no centro 
da cidade, e acompanharam as 
atrações gratuitas do projeto 
itinerante Liga do Natal 2023. 
O show interativo teve como 
destaque o espetáculo “Liga do 
Natal”.

A programação natalina no 
município segue esta semana 
com vídeo mapping e o espetá-
culo gratuito ‘Natal com Dó-
-Ré-Mi e Padre Omar’, ambos 
na Praça Baltasar da Silveira, 
na Várzea, e a edição especial 

do Projeto Música na Matriz, 
com o concerto do Coro In-
fantil Teresópolis-Santo Antô-
nio na Igreja Matriz de Santa 
Teresa.

Caravana iluminada
O público aproveitou ain-

da na tarde do domingo (03) 
a passagem da Caravana Ilumi-
nada da Coca-Cola FEMSA 
Brasil, realizada pelo segundo 
ano em Teresópolis. Com am-
bientes instagramáveis, espa-
ços de cenografia e saudação 
do Papai e Mamãe Noel, cin-
co caminhões percorreram os 
bairros Soberbo, Alto, Várzea, 
São Pedro, Araras e Fátima, 
seguindo para Petrópolis. Na 

Cidade Imperial, a caravana 
chegou à cidade no fim do dia 
e percorreu o Alto da Serra, o 
Centro Histórico, e finalizou a 
passagem pelo Bingen.

Night Run
Já neste último sábado (2), 

foi realizada a 10ª edição da 
Petrópolis Night Run. A lar-
gada aconteceu às 21h30, na 
Praça Visconde de Mauá e os 
competidores puderam par-
ticipar em duas categorias, o 
trajeto de 5km ou de 10km. 
Embora tenha sido um sucesso 
de inscrições, participantes re-
clamaram da segurança duran-
te o percurso.

“A corrida é muito legal 

porque reúne pessoas de dife-
rentes idades com um mesmo 
objetivo: completar a pro-
va. Mas a estrutura deixa um 
pouco a desejar. O que mais 
preocupa é a sinalização do 
percurso, que é falha. Em al-
guns trechos, os motociclistas 
desrespeitaram o bloqueio 
do trânsito, podendo atingir 
os corredores. A Prefeitura 
de Petrópolis poderia dar um 
apoio melhor, com pessoal da 
CPTrans sinalizando o trecho 
e auxiliando, além da Guarda 
Municipal”, relatou um dos 
corredores que preferiu não se 
identificar. Procurada, a Pre-
feitura não respondeu sobre a 
segurança no percurso.

Bruno Nepomuceno/Ascom PMT

Caravana da Coca-Cola emocionou o público em Teresópolis

TERESOPOLITANAS

Prefeitura lança o Castramóvel

Manutenção afeta 
abastecimento de água

Academia Teresopolitana de Letras

Nesta quarta (06), a par-
tir das 14h, na Praça do 
Meudon, a Prefeitura lan-
ça o projeto de castração 
animal “Castramóvel”. De 
quarta-feira (6) até esta 
sexta, os tutores dos bair-
ros do Meudon, Vale da 
Revolta e Jardim Meudon, 
poderão fazer o cadastro 
de seus animais. A partir de 

segunda-feira (11) o veículo 
estará no bairro para reali-
zar os procedimentos com 
os animais cadastrados. A 
previsão é que sejam feitas 
até 6 castrações por dia. O 
veículo estará presente nos 
bairros com maior deman-
da de animais para castra-
ção, com horário de atendi-
mento das 8h às 14h. 

A Cedae realiza hoje ma-
nutenção preventiva para 
limpeza, na Estação de 
Tratamento de Água Rio 
Preto, em Teresópolis. A 
previsão é que o servi-
ço seja concluído na tar-
de desta terça-feira, até 
as 16h30. Durante a ma-
nutenção a unidade vai 
operar com 66% da capa-

cidade, reduzindo o abas-
tecimento do município. 
Após a conclusão do ser-
viço é esperado que o sis-
tema seja normalizado em 
até 72 horas. A Companhia 
recomenda uso equilibra-
do da água e informa que 
clientes da Cedae podem 
pedir caminhão-pipa pelo 
número: 0800-282-1195.

Será votado na sessão 
de hoje, na Câmara Mu-
nicipal, em segunda 
sessão, projeto de lei 
que torna a Academia 
Teresopolitana de Le-

tras (ATL), patrimônio 
cultural e imaterial de 
Teresópolis. O projeto é 
de autoria do vereador 
Teco Despachante (Ci-
dadania).

Leonardo Ripamonti/Cedae

ETA Rio Preto passará por manutenção 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

RURAL - A Prefeitura de Paraíba do Sul implementou na úl-
tima semana um serviço que facilitará o acesso a aluguel de 
maquinários com preços acessíveis. A Patrulha Rural já está 
em atividade na cidade para otimizar a produção do campo 
e fortalecer a economia rural. Realizado pela Secretaria do 
Ambiente e Desenvolvimento Agrário, o serviço se estende-
rá para todos os produtores agrícola do município. No início 
do projeto, dois maquinários estão disponíveis para uso.

CNA/Wenderson Araujo/Trilux

A Patrulha Rural está ativa

SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO 

FUNDAÇÃO CENTRO DE CIÊNCIAS E EDUCAÇÃO SUPERIOR  
À DISTÂNCIA DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 12/2023 - MENOR PREÇO GLOBAL
OBJETO: Registro de Preços para futuras contratações de prestação 
de serviços de produção de videoaulas
DATA: 15/12/2023 às 10h15 (hora de Brasília-DF).
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
VALOR ESTIMADO: R$1.351.936,99 (um milhão, trezentos e cinquenta 
e um mil, novecentos e trinta e seis reais e noventa e nove centavos).
PROCESSO SEI Nº 260004/000605/2023

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis nos endereços 
eletrônicos www.compras.rj.gov.br e www.cecierj.edu.br podendo 
alternativamente, serem obtidos mediante o pagamento da 
importância R$ 10,00 (dez reais), comprovado por meio de guia 
de depósito, conforme item 1.4 do Edital, na Praça Cristiano 
Ottoni - 6º andar - sala 614 - Centro/RJ, de segunda a sexta-feira, 
nos horários de 10h00 às 16h00.

SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO

AVISO

A COMISSÃO DE PREGÃO DA SECRETARIA DE ESTADO DE 
EDUCAÇÃO - SEEDUC torna público que realizará a licitação por 
Pregão Eletrônico (SIGA), conforme abaixo discriminado:

LICITAÇÃO: PREGÃO ELETRÔNICO POR REGISTRO DE 
PREÇOS Nº PE 002/23.
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA PRESTAÇÃO DE  
SERVIÇOS DE APOIO  (CUIDADOR/LEDOR/TRANSCRITOR) PARA 
ATENDIMENTO AOS ALUNOS COM DEFICIÊNCIA, MATRICULADOS 
NA REDE PÚBLICA ESTADUAL DE ENSINO.
TIPO: MENOR PREÇO UNITÁRIO POR ITEM
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 15/12/2023 às 11h00
ABERTURA DA SALA DE DISPUTA: 15/12/2023 às 11h05
ENDEREÇO ELETRÔNICO: www.compras.rj.gov.br
PROCESSO N.°: SEI-030029/011249/2022

O Edital e seus anexos estarão à disposição dos interessados, 
no endereço eletrônico acima, ou poderão adquirir cópia na sede 
desta SEEDUC, sito à Rua Joaquim Palhares, 40 - 7º andar - 
Cidade Nova - Rio de Janeiro/RJ, no horário de 10h00 às 17h00. 
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Redes sociais

Incentivo

Angra dos Reis coloca em 
pauta influenciadores

Visibilidade

Experiência
O vereador abriu o deba-
te para os influenciadores 
falarem sobre a atuação 
deles nas redes sociais e 
sobre a importância do 
evento. “É muito impor-
tante a gente ter esse 
primeiro passo para que 
a gente tenha um reco-
nhecimento maior”, disse 
Kamylla Carvalho.

Esse incentivo da Lei foi 
muito importante, abran-
ger essa profissão, que 
para mim é uma profissão 
e outras pessoas, o comér-
cio veem como hobby, en-
tão a gente quer dar essa 
força para que eles persis-
tam no sonho deles, não 
desistam”, destacou Thaís 
Carvalho.

No dia primeiro de de-
zembro, sexta-feira, a Câ-
mara Municipal de Angra 
realizou a primeira confe-
rência para influenciado-
res digitais do município. 
O evento foi uma propos-
ta do vereador Branco, 
que é o criador da Lei Nº 
4.246 que incluiu oficial-
mente no calendário da 
cidade o Dia Municipal 
do Influenciador Digital, 

a ser celebrado sempre 
no dia 30 de novembro. 
“É uma maneira de estar 
reconhecendo o trabalho 
dessas pessoas que usam 
de suas redes sociais para 
promover eventos, entre 
outros. Não tem ninguém 
hoje que não leve em 
consideração a influência 
de uma pessoa na qual 
tenha confiança”, disse o 
vereador.

O evento contou ainda 
com a presença da pa-
lestrante Thayza Alvez, 
que contou sua trajetó-
ria no segmento e falou 
sobre a importância da 
visibilidade ao tema. 
“Eu acredito na valori-
zação do mercado de 
influenciador”, disse a 
profissional.

A influenciadora Nayara 
Narcyso falou sobre sua 
experiência como mãe 
de uma criança com au-
tismo e como o compar-
tilhamento do tema nas 
redes sociais pode ajudar 
outras famílias. “Promo-
vo bastante a questão do 
autismo”, disse a influen-
ciadora. 

Divulgação

Câmara de Angra faz encontro com influenciadores

CORREIO DO VALE

Trabalhos pastorais

Administrador apostólico

Dom Francisco é nomeado 
para Diocese de Corumbá

Dom Francisco Bia-
sin estará na Diocese 
de Corumbá já nesta 
segunda-feira, dia 04, 
para iniciar os trabalhos 
pastorais junto aos fiéis. 
De acordo com o Bispo 
Dom Francisco Biasin, o 

período de Administra-
ção Apostólica será de 
aproximadamente seis 
meses a um ano e, após 
a nomeação do titular, 
ele irá retornar para a 
Diocese de Barra do Pi-
raí - Volta Redonda. 

O Administrador Apostóli-
co ou Administrador Dio-
cesano é um Presbítero ou 
um Bispo, que administra 
uma Diocese ou Arquidio-
cese que se encontra em 
situação de sede vacante, 
ou seja, sem um Bispo ou 
Arcebispo Titular, eleito e 

residente. Quando o ad-
ministrador é designado 
pelo Santo Padre, ele é 
chamado de Apostólico, 
quando diferentemente 
é designado pelos padres 
participantes do Colégio 
dos Consultores, é cha-
mado de Diocesano.

O Papa Francisco no-
meou nesta segunda-
-feira, 4 de dezembro, o 
Bispo Emérito de Barra 
do Piraí – Volta Redon-
da, Dom Francisco Bia-
sin, como Administrador 
Apostólico da Diocese de 
Corumbá, no Mato Gros-
so do Sul. Ele assume in-
terinamente até a posse 

do novo Bispo Diocesano. 
Com 113 anos de história, 
a Diocese de Corumbá/
MS foi criada pelo Papa 
São Pio X, em 5 de abril 
de 1910. Sua sede está va-
cante desde a nomeação 
de Dom João Aparecido 
Bergamasco, como Bispo 
da Diocese de Primavera 
do Leste - Paranatinga.

Divulgação

Dom João Maria Messi e Dom Francisco Biasin

Crise na saúde, hospital 
tem falta de anestesistas
Cirurgias estão sendo canceladas e fila de espera aumenta 

ana luiza Rossi

O Hospital Municipal Mu-
nir Rafful (HMMR), no bairro 
Retiro, em Volta Redonda, está 
com o centro cirúrgico funcio-
nando com 70% a menos de 
sua capacidade devido à falta 
de anestesistas. Isso acontece 
porque, segundo médicos do 
hospital, o pedido de reajuste 
salarial e melhorias nas con-
dições de trabalho não foram 
atendidos. Com o centro cirúr-
gico defasado, diversas cirur-
gias foram canceladas e a fila de 
pacientes está aumentando.

Um dos médicos do HMMR 
explicou ao Correio Sul Flu-
minense que o centro cirúrgico 
funciona de segunda a sexta-fei-
ra, mas, pela falta de anestesis-
ta, atende apenas dois dias na 
semana. “Nós temos três salas 
cirúrgicas. Nós estamos com 
anestesista apenas na terça-feira e 
na sexta-feira, mas como são três 
salas, o correto é um anestesista 
para cada sala. Na terça, temos 
três, mas na sexta-feira, apenas 
um. Nos outros dias não temos 
nenhum anestesista e o centro 
cirúrgico fica parado”, disse.

O centro cirúrgico atende 
a demanda de pacientes am-
bulatoriais e ainda de pacien-
tes internados, que podem 
necessitar de uma cirurgia 
de urgência, mas, pela falta 
de profissionais, precisam 
ser encaminhados para outro 

hospital público, caso seja ne-
cessáario. 

“Aqui está sem anestesista 
e sobrecarrega o Hospital São 
João Batista também, que em 
breve, vai pedir socorro”, pon-
tuou um médico.

As alegações são que, há anos, 
os anestesistas não recebem o 
reajuste e recebem um dos meno-
res salários da região Sul Flumi-
nense. Outra queixa é a falta de 
condições de trabalho devido os 
equipamentos defasados.

O Correio Sul Fluminense 
entrou em contato com a asses-
soria de imprensa da prefeitura, 
mas não obteve retorno até o 
fechamento desta edição, por 
volta das 22 horas. 

Captação
Em release enviado à Im-

prensa nesta segunda-feira, 
dia 04, foi informado que o 
Hospital Munir Rafful pro-
moveu, no final de semana, a 
captação de fígado e córneas 
de um homem de 66 anos que 
teve morte encefálica. O fíga-
do vai beneficiar um paciente 
que aguardava pelo transplan-
te e as córneas vão para o Ban-
co de Olhos, localizado no 
Hospital São João Batista.

“Com a morte encefálica 
constatada, esse diagnósti-
co é irreversível. A partir daí 
começa um trabalho de abor-
dagem à família por parte da 
equipe do hospital, além do 

desafio de manter o pacien-
te em condições de doação, 
o que exige equipe treinada 
e especializada, medicação”, 
explicou Rogério Almeida, 
diretor-médico do Hospital 
do Retiro.

Para fazer a captação é pre-
ciso seguir um protocolo, com 
três etapas. A primeira delas é 
identificar o paciente com uma 
possível morte encefálica; a 
segunda prevê a realização de 
exames clínicos e complemen-
tares para a confirmação da 
morte encefálica; e, por últi-
mo, a abordagem familiar.

*Estagiária, com 
informações da 

prefeitura

Arquivo/PMVR

O centro cirúrgico funciona apenas dois dias e o número de pacientes só aumenta

O Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ),  por meio da 1ª Pro-
motoria de Justiça de Tutela 
Coletiva do Núcleo Volta Re-
donda, expediu na quinta-feira 
(30), recomendação para que 
o município de Volta Redonda 
adote medidas para a revisão 
do Plano Diretor Municipal. 

A promotoria estipulou 
prazo de 10 dias para que se-
jam informadas as medidas im-
plementadas. As informações 
foram divulgadas pelo MPRJ 
nesta segunda-feira, dia 04. 

No documento encaminha-
do ao presidente da Câmara 
Municipal de Volta Redonda, 
o vereador Paulo Cesar Lima 
Conrado, a promotoria pede 
que seja suspenso, em caráter 
imediato o processo legislativo, 
incluindo a votação em plená-
rio, do projeto de lei de revisão 
do Plano Diretor.

O Ministério Público pede 
ainda que seja anulada a au-
diência pública que ocorreu 
no dia 13 de novembro, na 
Câmara Municipal de Volta 
Redonda, bem como a votação 
que aconteceu no dia 16 de 
novembro. 

Além disso, pede seja devol-

vida ao Poder Executivo o pro-
jeto para atualização do diag-
nóstico e adoção das medidas 
recomendadas pelo MPRJ.  

Pedidos ao Executivo
Já nos pedidos feitos ao pre-

feito de Volta Redonda, Anto-
nio Francisco Neto, que está 
de férias, a 1ª Promotoria de 
Justiça de Tutela Coletiva do 
Núcleo Volta Redonda requer, 
entre outros, que seja reativado 

o Conselho Municipal de De-
senvolvimento Urbano, com 
nomeação de seus representan-
tes no prazo de dez dias úteis. 
O vice-prefeito Sebastião Faria 
está no cargo interinamente.

O MP quer ainda que se 
realize a capacitação de seus 
membros no prazo de 30 dias 
úteis e que seja criado, no prazo 
de 15 dias úteis, link ou página 
na internet para divulgar todas 
as ações do plano diretor.   

Política de 
Desenvolvimento

O Plano Diretor Munici-
pal é o instrumento básico da 
política de desenvolvimento e 
expansão urbana e deve ser re-
visto, pelo menos, a cada dez 
anos. 

Ao propor caminhos para 
atingir esses objetivos, o Plano 
Diretor busca compatibilizar 
as ações do Poder Público e 
da iniciativa privada para que 
o planejamento do município 
atenda às necessidades coletivas 
de toda a população.

Devem ser realizadas au-
diências públicas nos âmbitos 
dos Poderes Executivo e Legis-
lativo, permitindo a mais ampla 
possibilidade de participação 
comunitária. 

Entretanto, segundo o Mi-
nistério Públio do Rio Janeiro, 
o município de Volta Redon-
da, vem apresentando diversas 
emendas ao projeto inicial, to-
talizando 25 até o momento. 
As emendas foram feitas sem 
que fosse dada a necessária pu-
blicidade ou oportunidade de 
participação popular, segundo 
informações divulgadas pelo 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro. 

Divulgação

MP quer informações sobre audiência do Plano Diretor

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

MP pede revisão do Plano diretor

SECRETARIA DE ESTADO DE  
INFRAESTRUTURA E OBRAS PÚBLICAS

AVISO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 15/2023 
PROCESSO SEI-460001/001918/2023

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura e Obras Públicas - SEIOP, torna público 
que fará realizar  a licitação abaixo mencionada:

CONCORRÊNCIA Nº CO 15/2023
TIPO: Menor Preço e regime de empreitada por Preço Unitário.
DATA: 05 de janeiro de 2024, às 11h00.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
A COMPLEMENTAÇÃO E REFAZIMENTO DAS FACHADAS, 
ELEMENTOS METÁLICOS E VIDROS, DA NOVA SEDE DO MUSEU 
DA IMAGEM E DO SOM - MIS, RIO DE JANEIRO/RJ.
VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 14.575.591,32 (quatorze milhões, 
quinhentos e setenta e cinco mil, quinhentos e noventa e um reais 
e trinta e dois centavos).
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº SEI-460001/001918/2023.

SECRETARIA DE ESTADO DE  
INFRAESTRUTURA E OBRAS PÚBLICAS

AVISO DE REMARCAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 014/2023 
PROCESSO SEI-460001/000418/2023

*A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura e Obras Públicas - SEIOP, no uso de suas 
atribuições legais, torna público para conhecimento dos interessados 
que o Certame da Concorrência Pública Nº 014/2023 - Processo 
SEI-460001/000418/2023, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE OBRAS DE 
MACRODRENAGEM DO CANAL GASPAR VENTURA - DUQUE 
DE CAXIAS/RJ, fica remarcado para o dia 09/01/2024 às 11h00.  
O Edital e seus anexos estarão disponíveis a partir do dia 08/12/2023 
nos endereços eletrônicos www.seiop.rj.gov.br; www.compras.rj.gov.br 
e www.sei.fazenda.rj.gov.br.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº SEI-460001/000418/2023.

*Republicado por incorreção no original publicado no D.O de 04.12.2023. 
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Vagas

LGBTQIA+

Atrações da virada de ano em 
Angra são divulgadas

Projeto

Serviço
As matrículas para o ano 

letivo de 2024 em Angra 

dos Reis foram abertas 

nesta semana. Estão sen-

do disponibilizadas 3.743 

vagas, que serão distribu-

ídas pelas 90 escolas da 

rede pública da cidade. As 

inscrições podem ser fei-

tas até o dia 5 de janeiro, 

pelo site https://matricula-

digital.angra.rj.gov.br.

A Secretaria de Assistên-

cia Social e Direitos Hu-

manos de Barra Mansa 

apresentou o projeto de 

implantação do Centro 

de Atendimento à Popu-

lação LGBTQIA+. O evento 

realizado ontem (04), no 

auditório do Parque de 

Saudade, serviu para ex-

plicar como funcionará as 

atividades no local.

As atrações da festa de vi-

rada do ano de Angra dos 

Reis, que acontecerá na 

Praia do Anil, já foram di-

vulgadas. Serão, ao todo, 

sete dias de festa com 

entrada gratuita. A pro-

gramação de shows será 

aberta com Ludmilla, no 

dia 29 de dezembro; no 

dia seguinte, se apresen-

ta o cantor Tierry. A ser-

taneja Rita Moreira será 

a atração da noite do dia 

31, e no dia 1 de janeiro os 

shows serão comandados 

por Dilsinho. Nos dias 5 e 

6 de janeiro, haverá shows 

de Mumuzinho e Barões 

da Pisadinha.

O projeto visa proporcio-

nar um ambiente de aco-

lhimento e voz para essa 

população que sofre com 

discriminação e ataques 

físicos e psicológicos. A 

abertura do Centro de 

Atendimento está sendo 

trabalhada para acontecer 

entre o fim do mês de de-

zembro e a primeira quin-

zena de janeiro de 2024.

As quadras poliesporti-

vas dos bairros Marinas e 

Areal, em Angra dos Reis, 

receberão obras de re-

vitalização. A ordem de 

serviço inclui a reforma 

de pisos, troca das tabe-

las de basquete e pintura. 

Os espaços costumam ser 

utilizados para atividades 

escolares e também são 

usados por moradores.

Cantor Tierry será uma das atrações

CORREIO VALE PARAÍBA

Modernização

Benefícios

Carreta despeja produtos 
químicos em Barra do Piraí

Escolas da rede públi-

ca de educação de Volta 

Redonda começaram a 

receber novos notebooks 

como equipamento de 

ensino nesta semana. Fo-

ram entregues mais de 

dois mil aparelhos para 

profissionais com fun-

ções pedagógicas, entre 

professores, supervisores 

e orientadores educacio-

nais. A entrega está sendo 

feita no auditório da Se-

cretaria de Educação, no 

bairro Niterói.

O coordenador do Centro 

de Mídias da Secretaria de 

Educação, Bruno Moreira, 

explica que os notebooks 

estão sendo entregues 

por meio de agendamen-

to, beneficiando entre 2 
mil e 2,5 mil profissionais 

da rede. Uma das profes-

soras que já receberam 

seu equipamento ressalta 

que o notebook é funda-

mental para que os pro-

fessores se comunicar e 

educar os alunos de for-

ma mais atual.

Uma carreta tombou na 

manhã de ontem (4), na 

Rodovia Lúcio Meira (BR-

393), na altura. De acordo 

com a Defesa Civil, a car-

reta despejou cerca de 20 

mil litros de metilbenzeno 

na estrada. Segundo a Po-

lícia Rodoviária Federal, a 

pista foi completamente 

interditada durante a ma-

nhã e a tarde, devido à pe-

riculosidade do produto 

transportado. O trânsito 

foi desviado para dentro 

da cidade. Equipes do 

Instituto Nacional do Am-

biente (Inea) e do Corpo 

de Bombeiros chegaram 

ao local por volta das 15h. 

O motorista não apresen-

tou ferimentos.

PRF

Pista permaneceu interditada por horas

V.Redonda aperta o cerco para 
coibir manobras irregulares
Final de semana um homem foi detido após ser flagrado dando ‘cavalo 
de pau’ em rodovia; homem que filmava também foi para a DP

Internet realmente parece 
terra sem lei. Quem tem Insta-
gram ou TikTok, provavelmente 
já deve ter visto postagens auda-
ciosas, apenas em busca de likes 
(curtidas). Em Volta Redonda, 
por exemplo, a prática de mano-
bras perigosas, conhecidas como 
“cavalo de pau”, se tornou algo ro-
tineiro. Andar de moto com ga-
rupas penduradas, também pode 
ser visto pelaa internet.

Segundo o secretário muni-
cipal de Ordem Pública, tenen-
te-coronel Luiz Henrique Mon-
teiro Barbosa, é inadmissível esse 
tipo de prática, que já está sendo 
alvo de buscas pelas autoridades 
de Volta Redonda. 

Em entrevista ao Correio 
Sul Fluminense, Luiz Henrique 
afirmou que um trabalho de in-
teligência já está sendo feito para 
coibir e punir esse tipo de prática. 
“Estamos fazendo um trabalho 
juntamente com o delegado de 
Volta Redonda, para que algo seja 
feito. Não podemos fazer nada ba-
seado em vídeos de redes sociais, é 
preciso haver o flagrante”, disse.

No último sábado, dia 2, um 
jovem de 22 anos foi preso após 
ser flagrado realizando manobras 
perigosas conhecidas como “cava-
lo de pau” com um carro de pas-
seio, na Rodovia do Contorno, 
próximo ao bairro Jardim Nova 
Primavera. Dois policiais milita-
res de folga passavam pelo local 
quando viram o homem pratican-

do o crime de trânsito, enquanto 
um amigo dele, de 19 anos, fil-
mava as manobras. A dupla foi 
detida e conduzida à delegacia da 
Polícia Civil (93ª DP). Guardas 
municipais foram chamados para 
dar apoio à ocorrência.

Os policiais viram quando o 
motorista do HB20 entrou na ro-
dovia em alta velocidade, rodou 
e invadiu a pista contrária, colo-
cando em risco a vida dele e dos 
demais condutores, inclusive a 
de um motociclista que trafegava 
logo à frente dele.

Likes
Logo após o fato, os PMs se 

identificaram como policiais e 
questionaram a dupla. Eles conta-

ram aos policiais que costumam 
realizar manobras perigosas na-
quela estrada para “ganharem vi-
sualizações em redes sociais”. Em 
seguida, o jovem que filmou deu 
acesso aos PMs ao vídeo que mos-
tra a execução da manobra.

Diante disso, a dupla recebeu 
voz de prisão por direção perigosa 
em via pública e foi encaminhada 
à delegacia da Polícia Civil (93ª 
DP). O veículo usado nas ma-
nobras foi removido ao depósito 
público da Guarda Municipal de 
Volta Redonda. Além do crime 
de trânsito, os homens serão mul-
tados em R$ 2.934,70 e terão o 
direito de dirigir suspenso, com o 
recolhimento da CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação).

“Mais uma vez o trabalho 
integrado entre a Polícia Mi-
litar e a Guarda Municipal 
trouxe um resultado efetivo 
na prisão de duas pessoas que 
utilizam o veículo como amea-
ça à sociedade por um mero 
capricho. A Semop (Secretaria 
Municipal de Ordem Pública) 
colocou como prioridade a res-
ponsabilização desses motoris-
tas que praticam manobras de 
forma criminosa, colocando 
em risco não só a vida deles, 
mas as de terceiros que tran-
sitam pela via. É inadmissível 
esse tipo de prática. Vamos pôr 
um fim a isso”, garantiu o se-
cretário municipal de Ordem 
Pública.

Divulgação/Semop

Carro apreendido pela polícia após as manobras

Bolsas para estagiários em ed. Física
Volta Redonda abre hoje, 

dia 5, inscrições para seleção 
de 40 bolsistas estagiários de 
Educação Física para atuarem 
pela Secretaria Municipal 
de Esporte e Lazer (Smel). 
Os aprovados e convocados 
terão direito a bolsa-auxílio 
mensal de R$ 1.188 e auxí-
lio-transporte de R$ 132.

Os interessados em par-
ticipar podem realizar a ins-
crição pela internet até o dia 
11 de dezembro, acessando 

o site (voltaredonda.rj.gov.
br/concursopublico), onde 
está disponível o edital da 
seleção, além de outras docu-
mentações relacionadas. Das 
40 vagas disponibilizadas, 
quatro são destinadas às pes-
soas com deficiência (PCD), 
oito para candidatos à cota 
para negros e 28 para ampla 
concorrência.

Quem tiver dificuldade 
de acesso à internet pode efe-
tuar a inscrição na Subprefei-

tura, localizada na Avenida 
Antônio de Almeida, nº 46, 
bairro Retiro, de segunda a 
sexta-feira, das 8h30 às 17h.

Quem pode participar
Poderão participar estu-

dantes que tenham concluído 
o 2º ano ou 4º período do cur-
so de Educação Física, além de 
estarem matriculados e cur-
sando o período subsequen-
te nas instituições de ensino 
superior conveniadas com a 

Prefeitura de Volta Redonda.
Os bolsistas irão atuar no 

apoio e auxílio aos professores 
durante as aulas ou em outras 
atividades; e participar na ela-
boração do planejamento das 
atividades, de reuniões, eventos 
e formações continuadas, entre 
outras ações.

Mais informações estão dis-
poníveis no edital do processo 
seletivo, que está disponível no 
site (voltaredonda.rj.gov.br/
concursopublico).

‘Natal da Cidadania’ será aberto 
sexta-feira em Volta Redonda

Volta Redonda se prepara 
para entrar no clima natalino 
com a abertura oficial do “Natal 
da Cidadania” na Praça Brasil, na 
Vila Santa Cecília. A tradicional 
Casinha do Papai Noel está sendo 
montada pela Comissão de Na-
tal, formada por uma força-tarefa 
entre secretarias e autarquias do 
Governo Municipal.

A abertura do espaço aconte-
cerá na próxima sexta-feira, dia 8, 
às 18h, com a chegada do bom ve-
lhinho em um triciclo do Falcões 
de Aço Moto Club. O Papai Noel 
receberá as chaves da cidade, onde 
dará início à distribuição gratuita 
de brinquedos para as crianças, 
beneficiando principalmente as 
mais carentes.

A Casinha do Papai Noel 
seguirá aberta até o dia 23 de de-
zembro (sábado) com entrega de 
brinquedos, das 14h às 22h, in-
clusive aos fins de semana. Ainda 
durante a abertura oficial, as luzes 
natalinas serão acessas na Praça 
Brasil e nos principais centros co-
merciais, simultaneamente.

O diretor-presidente do Saae-
-VR (Serviço Autônomo de Água 
e Esgoto de Volta Redonda), Pau-
lo Cezar de Souza, que coordena 
a equipe do “Natal da Cidadania”, 
comentou que a previsão é entre-
gar em torno de 12 mil brinque-

dos às crianças, no total, durante 
o funcionamento da Casinha do 
Papai Noel.

“Teremos uma equipe na Pra-
ça Brasil auxiliando as famílias na 
retirada dos tickets para as crian-
ças receberem o brinquedo, que 
será entregue pelo Papai Noel. 
Além disso, as pessoas podem 
tirar foto com o bom velhinho e 
aproveitar todo o clima natalino 
com a decoração que está sendo 
confeccionada por toda a Praça 
Brasil. Convidamos a todos para 
prestigiar o ‘Natal da Cidadania’, 
que é uma tradição da cidade”, 
comentou Paulo Cezar de Souza.

O prefeito Antonio Francisco 
Neto, que está de férias, fez ques-
tão de se pronunciar desejando 
um feliz Natal à população volta-
-redondense. “Gente, queria de-
sejar a todas as famílias um bom 
Natal. É uma data muito signifi-
cativa que encanta e emociona, 
por isso, o governo municipal se 
empenha para fazer um Natal 
mais feliz às famílias de Volta Re-
donda. Ver o sorriso das crianças 
ao receber seu brinquedo e o bri-
lho nos olhos das famílias nesse 
período é uma satisfação imensa. 
Um beijo no coração de todos!”, 
falou o prefeito Neto.

O vice-prefeito, 
Sebastião Faria, men-
cionou que o Natal 
da Cidadania é uma 
iniciativa que visa be-
neficiar as famílias, 
principalmente, as 
crianças mais caren-
tes com a entrega de 
brinquedos. 

Atrações 
culturais

Dentro da pro-
gramação de abertu-
ra do ‘Natal da Ci-
dadania’, o público 
também terá acesso 
às atrações culturais 

que estão sendo preparadas. 
Na sexta-feira, dia 8, a Fan-
farra da Apae-VR (Associação 
de Pais e Amigos dos Excep-
cionais de Volta Redonda) se 
apresentará durante a chegada 
do bom velhinho.

Dando o tom natalino das 
comemorações, a Banda e o Co-
ral Municipal de Volta Redonda 
prometem agraciar os presentes 
com canções natalinas. A tra-
dicional Feira de Artesanato 
também estará na Praça Brasil, 
durante o período de Natal, com 
produtos confeccionados pelos 
artesãos do município.

Arquivo – Secom/PMVR

Casinha do Papai Noel seguirá aberta ao público até 23 de dezembro
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O que está em jogo 
na última rodada do 

Brasileirão 2023?
Disputadíssimo, Campeonato Brasileiro será todo decidido nesta quarta (6)

Resta apenas uma rodada para o 
fim do Campeonato Brasileiro e, ape-
sar de o título estar encaminhado para 
o Palmeiras, muita coisa está em jogo e 
tudo será decidido a partir das 21h30 
(de Brasília) desta quarta-feira (6).

Vale ressaltar que o jogo entre 
América Mineiro e Goiás, de equipes 
já rebaixadas para a segunda divisão, 
acontecerá as 19h (de Brasília), pois o 
resultado não vai interferir muito na 
tabela final, na questão de Sul-Ameri-
cana ou fuga do rebaixamento.

Os demais confrontos acontecem 
no mesmo horário, pois pode inter-
ferir na premiação das equipes pela 
colocação final do campeonato, além 
das questões de título, Libertadores, 
Sul-Americana e degola para a série B. 

Já deu Palmeiras?
O time alviverde é virtualmente 

campeão brasileiro, mas ainda há “mi-
lagre” matemático, e tanto Atlético-
-MG quanto Flamengo podem ficar 
com o troféu.

O Palmeiras será campeão vencen-
do ou empatando com o Cruzeiro. O 
jogo ocorre em Belo Horizonte, e a 
equipe mineira, que se livrou do rebai-
xamento, busca agora confirmar a vaga 
na Sul-Americana.

Em caso de derrota paulista, é ne-
cessário que Atlético-MG ou Flamen-
go vençam e tirem uma enorme van-
tagem no saldo: os mineiros precisam 
reverter um panorama de, pelo menos, 
oito gols de vantagem, enquanto os ca-
riocas têm esse número ampliado para, 
no mínimo, 16 gols.

Como está a tabela?
O Palmeiras lidera a competição 

com 69 pontos (saldo de gols +31 e 63 
gols marcados). Na sequência, Atléti-
co-MG com 66 pontos (saldo de gols 
+23 e 51 gols marcados); e Flamengo 
com 66 pontos (saldo de gols +15 e 56 
gols marcados) As chances de título, 
segundo a Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG) são Palmei-
ras com 99,97% e Atlético-MG com 
0,03%. O Flamengo tem chance zero. 

Na rodada, o Palmeiras enfrenta o 
Cruzeiro em Minas Gerais, o Atlético 
encara o Bahia em Salvador e o Fla-
mengo enfrenta o São Paulo no Mo-
rumbi. 

Vagas diretas na 
Libertadores

O Botafogo chegou ao seu décimo 
jogo seguido sem vitória ao empatar 
com o Cruzeiro e acabou ultrapassado 
pelo Grêmio, que venceu o Vasco na 
despedida de Luis Suárez da torcida 
gaúcha.

Os dois são os principais concor-
rentes na luta por uma vaga direta na 
Libertadores, mas até mesmo Atléti-
co-MG e Flamengo, 2° e 3° colocados 
na tabela, não estão garantidos. O Pal-
meiras, por outro lado, é nome confir-
mado na fase de grupos.

O time de Tiago Nunes precisa 
vencer o Inter fora de casa para sonhar 
com o G4. Empate e derrota não ser-
vem. Em caso de vitória, a vaga direta 
vem se houver um tropeço envolvendo 

Atlético-MG, Flamengo e Grêmio.

Como está a tabela?
O Atlético-MG está com 66 pontos 
(19 vitórias, saldo de gols +23 e 51 
gols marcados), seguindo por Flamen-
go, com 66 pontos (19 vitórias, saldo 
de gols +15 e 56 gols marcados); Grê-
mio, com 65 pontos (20 vitórias, sal-
do de gols +6 e 60 gols marcados); e 
Botafogo, com 64 pontos (18 vitórias, 
saldo de gols +23 e 57 gols marcados).

Como os jogos do Galo e do Fla-
mengo já foram citados acima, faltam 
dizer o do Grêmio, que encara o Flu-
minense no Maracanã e o do Botafo-
go, que vai até Porto Alegre, enfrentar 
o Internacional no Beira-Rio.

Sul-Americana
O Cruzeiro empatou com o Bota-

fogo, se livrou do rebaixamento e, de 
quebra, ficou bem perto de se garantir 
na Sul-Americana. A equipe mineira 
chegou aos 46 pontos.

O Santos, que ainda luta contra 

a queda para a Série B, é o único que 
pode atormentar a vida dos mineiros 
nos critérios de desempate: o time de 
Marcelo Fernandes soma 43 pontos e, 
se vencer, pode assumir a 14ª posição. 
Neste caso, é preciso de uma vitória 
simples do Palmeiras sobre o elenco 
cruzeirense.

Como está a tabela?
Cruzeiro está com 46 pontos (11 vitó-
rias e saldo de gols +3) e o Santos com 
43 pontos (11 vitórias e saldo de gols 
-24). O time de Pelé recebe o Fortaleza 
na Vila Belmiro. 

Quem cai?
Bahia, Vasco e Santos vão para a 

última rodada com risco de queda. A 
situação menos apertada é a do Santos, 
que soma 43 pontos e depende só de si 
para permanecer na elite nacional. Até 
mesmo uma derrota para o Fortaleza 
pode servir, desde que Vasco e Bahia 
também sejam derrotados.

O Vasco também não precisa de 

uma “forcinha” de terceiros, mas tem 
o sinal de alerta ligado porque só está à 
frente dos nordestinos.

Já o Bahia agoniza e necessita 
de uma vitória, e de tropeços de 
Vasco ou Santos, para jogar a Série 
A de 2024. Um empate até serve, 
desde que os cariocas percam para 
o Bragantino.

Como está a tabela?
Santos com 43 pontos (11 vitórias e 
saldo de gols -24); Vasco com 42 pon-
tos (11 vitórias e saldo de gols -11); 
e Bahia com 41 pontos (11 vitórias e 
saldo de gols - 6). O risco de queda, 
segundo a UFMG: Bahia com 68,9%, 
Vasco com 24,9% e Santos com 6,2%. 
O time carioca tem risco menor do 
que o Tricolor Baiano porque joga em 
São Januário contra o Bragantino e 
depende apenas de si para escapar da 
degola.

Com informações de Bruno 
Madrid (Folhapress)
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Brasileirão 2023 é o mais disputado do século e terá emoção até o final, literalmente

por artur alvarez (Folhapress)

Na década de 1980, quando nem 
se cogitava a possibilidade de psicó-
logos trabalhando junto a clubes e 
seleções de futebol, Zico prestou au-
xílio psicológico fundamental a um 
companheiro de seleção que estava 
passando por dificuldades uma sema-
na antes da Copa do Mundo de 1986, 
no México.

Segundo o ídolo do Flamengo, o 
lateral-direito Josimar estava enfren-
tando problemas de saúde mental na 
preparação da equipe para o Mundial 
e havia decidido abandonar a seleção 
e voltar ao Brasil. O lateral havia sido 
convocado para o lugar de Leandro, 
cortado da relação inicial do técnico 
Telê Santana.

“Um dia eu estava fazendo muscu-
lação, aí o Alemão veio e falou ‘caram-
ba, o Josimar está com as malas pron-
tas, diz que não aguenta mais e quer ir 
embora para o Brasil. Me ajuda, por 
favor’”, relatou o Galinho ao UOL. 
Com 32 anos, Zico era um dos mais 
experientes do elenco brasileiro, ao 
lado de Sócrates e Falcão e do goleiro 
Emerson Leão.

Sem contato com profissionais da 

psicologia no futebol, Zico relatou 
que em sua época eram os veteranos 
do time ou o técnico que ajudavam 
quando algum caso de natureza psi-
cológica aparecia no elenco.

Josimar estava chateado com as 
cobranças do técnico. “O Telê era 
aquele treinador que perturbava mui-
to, cobrava bastante. Mas era porque 
ele queria o melhor do jogador, era 
muito perfeccionista. E ele ficava 
perturbando o Josimar, que cruzava 
errado e ele ‘cruza direito, levanta a 
cabeça’”, contou Zico.

“Fui até o quarto dele para conver-
sar e tentar ajudar. Josimar disse que o 
Telê só pegava no pé dele, e o deixei 
desabafar, falar tudo o que queria. Aí 
tratei de desfazer o monstro na cabe-
ça dele: ‘trabalho com o Telê há dez 
anos, ele é assim, se está cobrando é 
porque ele quer o melhor para você. 
Já pensou se ele virasse as costas e não 
desse nenhuma orientação? Você cru-
zando errado e ele nem aí? Ele está ali 
porque ele sabe que você tem valor, 
tem potencial. É o jeito dele, tenho 
certeza que não está te perseguindo, 
só quer o melhor para você’ Zico

Após colocar panos quentes na si-
tuação, com Josimar mais calmo, Zico 

aconselhou: “Eu acho que você esta-
ria fazendo uma grande merda consi-
go mesmo se fosse embora, você não 
pode jogar esta oportunidade pela 
janela, às véspera da Copa do Mundo 
ainda. Vamos esquecer isso, ninguém 
vai saber de nada, pode ter certeza 
que isso não vai sair daqui’”, afirma.

Apesar de não ser psicólogo, a 
ajuda do Galinho parece ter surtido 
o melhor efeito possível no defensor 
de 24 anos. Reserva, Josimar ganhou 
oportunidade na titularidade da equi-
pe a partir do terceiro jogo da fase de 
grupos, contra a Irlanda do Norte, 
por causa da lesão de Édson Boaro na 
partida anterior. Não só jogou bem, 
como marcou um golaço de fora da 
área. Repetiu o nível de atuação con-
tra a Polônia nas oitavas, com outro 
gol, e se tornou um dos destaques da 
seleção naquela Copa, que acabaria 
para o Brasil nas quartas contra os 
franceses.

“Depois do jogo contra a Polônia, 
eu virei para ele e falei ‘tá vendo? Você 
está aqui nesta segunda-feira (04) fa-
zendo o Brasil todo gritar por você, 
mas era para você estar lá no Brasil 
pulando e torcendo pra gente se tives-
se ido embora’”, lembrou.

Nos anos 80, Zico atuou como psicólogo 
do lateral Josimar na Seleção Brasileira

Reprodução/ Instagram

Josimar recebeu apoio psicológico de Zico na Seleção Brasileira
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